
Б
раконьер — слово французское. Им на-
зывали человека, использовавшего для 
охоты брака — легавую собаку старо-
французской породы. Охота на землях 
короля или вельможного сеньора за-

прещалась под страхом смерти. Но охотничья 
страсть, жажда наживы или стремление «насо-
лить» великосветскому хозяину угодий толкали 
охотников на нарушение запрета. 

Браконьерство появилось, как видим, с раз-
делением общества на классы и возникновени-
ем частной собственности на землю. В России 
это слово прижилось с конца 18 века. Если го-
ворить проще, браконьер — вор. А раз это во-
ровство, неважно, крупное оно или мелкое, оно 
остается воровством, и оправдания ему нет. 

В годы советской власти «языком шершавого 
плаката» и кино был создан образ браконьера — 
небритого, слегка поддатого мужика, в рваной 
телогрейке, с нахлобученной на лохматую голо-
ву шапкой и ружьем, перемотанным изолентой. 
Может быть, где-то в богом забытом уголке 
нашей огромной Родины и сохранился такой 
персонаж. Но сегодня он одет чуть ли не от Вер-
саче, да еще на вертолете или на крутом джипе, 
снегоходе или катере с дорогущим оружием 

в руках и с командой «обеспечения» рассека-
ет по охотничьим угодьям. 75% специалистов 
органов охраны подтверждают, что «хозяева 
жизни» позволяют себе браконьерство в угодьях 
без опасения. Поэтому браконьерство в России 
всегда было правовым, экономическим, нрав-
ственным и социальным явлением. Хочет наша 
власть или нет, но ей придется признать, бра-
коньерство не утратило своей злободневности 
и заниматься его искоренением надо на госу-
дарственном уровне. 

Некоторые «исследователи» из властных 
структур вопрошают: «Ну откуда у нас столько 
браконьеров?» Обратимся к статистике, она дама 
серьезная. Более 20 млн человек в РФ живут за 
чертой бедности, их доходы ниже прожиточного 
минимума, и с них они еще платят налоги. Число 
безработных около 4 млн человек, особенно их 
много в деревнях. Сколько среди них охотников 
и рыбаков, кто-нибудь задавался вопросом? 
Вот и ответ. 

Следует признать, пренебрежение прави-
лами, регулирующими охоту, рыболовство 
и лесопользование, не только обычны для 
браконьеров, но и традиционны в Рос-
сии. Испокон веков у нас охота,  
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О проблеме браконьерства и его исторических корнях я не раз 
выступал в охотничьих СМИ, и эта тема для меня не нова.  
Но, глядя на возрастание отрицательной роли браконьерства, 
вновь возвращаюсь к данному вопросу.

Виктор ГУРОВ
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рыболовство и лесопользование были вольны-
ми, и они регулировались указами, уложениями, 
ограничивающими охоту, рыболовство и рубку 
леса на каких-то отдельных территориях. 

Мы сосредоточимся на браконьерстве 
охотничьем. Первый закон об охоте в России 
был принят в 1892 году, и он действовал лишь 
в Европейской части. Огромные пространства 
с обилием рек, озер, морей и лесов позволяли 
брать у природы охотничьих животных столько, 
сколько было потребно народу. Но все когда-
то кончается. Хищения и правовой нигилизм 
в постперестроечное время настолько усугу-
били ситуацию в охоте, что встал вопрос о на-
ведении порядка в этой области. В обществе 
росло ожидание Закона «Об охоте и охотничьем 
хозяйстве». Власти понимали это. И наконец, 
в 2009 году Госдума «разродилась» Законом 
«Об охоте…». По прочтении которого ученые 
и охотничья общественность поняли — их об-
манули! Со страниц охотничьих СМИ хлынули 
критические статьи. Напомню оценку зако-
на известными учеными ВНИИОЗ им. проф. 
Б.М. Житкова Н. Краевым и С. Матвейчуком 
в статье «Хотели как лучше, а получилось как 
всегда…»: «Закон имеет антиобщественную, 
антиэкологичную и антиохотничью направлен-
ность и представляет громадный шаг назад 
по сравнению с действующим законодатель-
ством, как федеральным, так и региональным, 
закрепляя худшие практики и тенденции, вы-
зывающие в последние годы резкую критику 
массы рядовых охотников». 

В последующем действия властей на осно-
ве этого закона окончательно похоронили на-
дежды на возрождение охотничьего хозяйства 
и способствовали разгулу браконьерства. Это 
было подтверждено в «Докладной» помощника 
президента России — начальника Контрольного 
управления Президента РФ К. Чуйченко (ныне 
вице-премьер РФ) от 04.12.2012 г. на имя В. Пу-
тина, проверявшего в федеральных округах 
эффективность действующей системы охраны, 
воспроизводства и использования объектов жи-
вотного мира. Вот его слова: «…к настоящему 
моменту в Российской Федерации не сложилась 
соответствующая полноценная система управ-
ления данной отраслью». Ученые, биологи-
охотоведы и охотники, изучив «Докладную», 
надеялись, что вслед за ней последуют реши-
тельные меры по выводу охоты и охотничье-
го хозяйства из кризиса и в первую очередь 
по созданию действенного государственного ор-
гана по управлению этой отраслью. Но тогдаш-
ние министр МПР С. Донской и руководитель 
департамента охоты А. Берсенев все сделали 
для того, чтобы ничего не менять, и продолжа-
ли «кошмарить» охоту. Это и способствовало 
дальнейшему разгулу браконьерства. 

Специалисты программы российского пред-
ставительства ТRАFFIС Европы части Всемирного 
фонда дикой природы (WWF) и Международного 
союза охраны природы (IUCN) исследовали фе-
номен российского браконьерства и провели со-
циологический опрос, анкетирование охотников, 
охотоведов и инспекторов. Общались с браконье-
рами и торговцами дериватами краснокнижных 
животных. Опросы в таких охотничьих регионах 
РФ, как Сибирь, Алтайский край и Дальний Вос-
ток, показали, что 95% охотников готовы позво-

лить себе браконьерскую охоту, 83% опрошен-
ных признались, что знают браконьеров среди 
своих знакомых в лицо. Не секрет, на каждую 
лицензию в России добывают от 2 до 5 и более 
копытных. По оценкам ученых и специалистов 
охотнадзора, ежегодный ущерб от браконьеров 
оценивается в 18 млрд руб. Эту сумму С. Дон-
ской подтвердил в докладной на имя президента 
В. Путина и предложил привлекать граждан за 
определенное вознаграждение информировать 
об известных им фактах браконьерства. Данное 
предложение не прижилось, так как граждане 
наслышаны о 1937 годе. 

Следует признать, браконьерство и хищение 
государственных средств чиновниками, как гни-
ющая рана, разъедает общество. Специалисты 
пришли к неутешительному выводу: в половине 
случаев браконьерства побудительным моти-
вом является нужда и отсутствие возможности 
прокормить семью. А теперь в связи с матери-
альными потерями от наводнений и пожаров 
следует ожидать всплеска браконьерства. Де-
партамент охоты МПР признает, что в РФ со-
вершается около 56 тыс. случаев браконьерства 
в год. Это только вершина айсберга. Другой же 
половиной браконьеров движет жажда наживы 
и желание поразвлечься с оружием на приро-
де. Такая «охота» уже, например, отрицательно 
сказалась на численности северного оленя. За 
примерами далеко ходить не надо. 11.02.2019 г. 
в республике Якутия у поселка Оленек инспек-
торы охраны задержали лиц, перевозивших 27 
туш северных оленей и 5795 кг их пантов. Кто 
они, об этом — молчок. Или другой пример. 
Краевое государственное казенное учреждение 
«Таймырский отдел ветеринарии» сообщало, 
что с территории муниципального района фи-
зическими и юридическими лицами с февраля 
по август 2015 года было вывезено 61 048 кг 
пантов оленей. Ученые и специалисты, оценивая 
сложившуюся ситуацию, выражают обеспокоен-
ность, что северного оленя ожидает судьба сай-
гака. А сколько вывозится в Китай фрагментов 
бивней и костей мамонта, а это тоже народное 
добро, статистика умалчивает. 

Изучив побудительные мотивы браконьер-
ства, попытаемся вскрыть причины, его порож-
дающие:

1. Обнищание населения, особенно сельско-
го, и отсутствие у него каких-либо источников 
средств, кроме огорода. Административные 
и ценовые барьеры в доступе к охотничьим ре-
сурсам, возводимые властью и охотпользова-
телями. На эту причину еще на заре советской 
власти указывал один из виднейших ученых А. 
Силантьев: «Когда беднейшие слои охотников, 
не имея материальной возможности состоять 
в различных охотничьих кружках и обществах 
и арендовать угодья, оказывались лишенными 
возможности охоты и вынуждены были вста-
вать на путь браконьерства. А охотничья страсть 
неистребима в человеке, и никакие запреты не в 
силах ее заглушить». К сожалению, сегодняш-
ние власти из этого предупреждения не сделали 
разумных выводов.

2. В России охотничьи животные считались 
и считаются божьими тварями, и они принад-
лежат всему народу. Кстати, это провозглашено 
и в ст. 9.1 Конституции РФ: «Земля и другие 
природные ресурсы используются и охраняют-

ся в Российской Федерации как основа жизни 
и деятельности народов, проживающих на соот-
ветствующей территории». Охотничьи угодья се-
годня всеми правдами и неправдами растащили 
«новые русские», рядовые охотники вытеснены 
из угодий, доступ к охотничьим ресурсам для 
них всячески ограничивается, это и обижает их, 
поэтому и отношение к животному миру стало 
«базарно-рыночным».

3. Отсутствие внятного охотничьего законо-
дательства и надежной охраны проблему только 
усугубляют. Охрана охотничьих ресурсов — свя-
тая обязанность власти и перекладыванием ее 
на охотпользователя браконьерство не одолеть. 
Чиновники спокойно смотрят, как мимо казны 
проплывают миллиарды, оседающие в карманах 
нечистых на руку людей. А потом жалуются — 
нет денег. 

После публикации «Докладной» К. Чуйченко 
затеплилась надежда на изменения в охране 
природных ресурсов, но и она развеялась как 
утренний туман. Власть видит один путь в борь-
бе с браконьерством — не «пущать» охотников 
в угодья и ужесточить наказание.

4. Стремление власти свести на нет роль об-
ществ охотников. У них под надуманными пред-
логами отбирают угодья и передают «нужным» 
людям. Пример тому обобранные ольхонские 
охотники Иркутской области. Власть все делает 
для того, чтобы свести на нет присутствие рядо-
вых охотников в угодьях, что отрицательно ска-
зывается на сбережении охотфауны. В этой связи 
напомню слова ученого, заведующего отделом 
охраны животного мира ВНИИ природы В. Флин-
та: «Я не вижу другой реальной силы для охраны 
животного мира, кроме охотников и охотничьих 
организаций». Мне вспоминаются годы работы 
охотоведом, когда с егерем не то что задержать, 

остановить браконьера не всегда удавалось. 
Но когда на его пути вставал с тремя-четырьмя 
общественными охотинспекторами, да еще с ру-
жьями, разговор велся уже на других тонах. 

5. Отсутствие культуры охоты. Власть лиши-
ла охотобщества участия в выдаче охотбилета 
(ОБЕФО), проверять у претендента знания охот-
минимума, «Правил охоты», заниматься вос-
питанием у молодых охотников этических норм, 
уважительного отношения к природе и охотни-
чьим традициям своего народа — тем самым 
открыла ящик Пандоры. А у самой власти нет 
четкой программы такого воспитания.

6. Желание некоторых лиц примкнуть к кругу 
«избранных», хотя охота их мало интересует 
и тем более сам трофей. Их влечет высокий 
«статус». На такой охоте они стараются завести 
нужные знакомства, решить «неразрешимые» 
проблемы, ну и себя показать. 

Итак, мы выявили причины, вызывающие 
браконьерство. А теперь попытаемся опреде-
лить, кто они, современные браконьеры, и на-
рисовать их общий портрет. Условно этих, так 
называемых «охотников», можно разделить 
на следующие группы:

1-я группа. Самая многочисленная. Это люди, 
которых на браконьерство толкает нужда, а по-
рой и неудовлетворенная охотничья страсть, вы-
званная бездушным отношением к ним властей. 
Например, не дали разрешение и путевку, или ее 
дневная стоимость, 1000 руб., для охотника не-
подъемная. Кстати, местные охотники, в основ-
ном, оказались отлучены от каких-либо возмож-
ностей законной охоты не только на копытных, 
но и на другую дичь. Браконьерят по мелочи: 
птица, заяц, редко копытные. Страх перед на-
казанием иногда толкает их и на стрельбу по ра-
ботникам службы охраны. 

 2-я группа. Это добытчики. Большинство из 
них работают. Но их заработки весьма скром-
ные и для содержания семьи недостаточны. 
Поэтому кусок мяса не бывает лишним. Их 
девиз: «Природа для народа — бесплатный 
магазин». Они мобильны и хорошо вооруже-
ны. С одной лицензией охотятся почти весь 
сезон и свою охоту не считают преступной. 
Что власти могут противопоставить этой силе? 
На район каких-то двух-трех охотинспекторов 
и невразумительный производственный охот-
ничий контроль? 

3-я группа. «Профессионалы», коммерче-
ски ориентированные, работают под заказ. 
Добыть дериваты тигра, леопарда, медведя 
и кабарги, рога копытных, а также мясца 
к праздничному столу. 30.01.2015 г. в «Ком-
сомольской правде» сообщалось, что у ресто-
раторов рынка «Садовод» изъяли мясо тигра 
и леопарда, купленное ими по 100 тыс. руб. 
за один кг. Из него они готовили блюда для 
московских гурманов. В апреле того же года 
на телеканале «Россия 1» прошла информа-
ция о повторном изъятии полицией мяса тигра 
у вьетнамских рестораторов. Откуда мясцо? 
Нет ответа. Если заказчику нужны охотничьи 
трофеи, за ваши деньги, да, пожалуйста! От-
стреляют глухаря на чучело, добудут крас-
нокнижных животных, а также настреляют 
на шапку и шубу соболей. Как, например, два 
охотника, задержанных на Ямале в феврале 
2019 года, перевозивших1400 (!) шкурок собо-
лей. Другой работы они уже не хотят. Отлично 
знают угодья. Наглые. Надеются на покро-
вительство своих высоких «заказчиков» или 
откупиться. Опасны. 

4-я группа. Самая отвратительная — VIP- 
персоны, «беспредельщики», обличенные 

властью или близкие к ней и считающие себя 
хозяевами жизни. Пред ними «…суд и прав-
да — все молчи!». Задавят в полном смысле 
слова — и физически, и морально. Помним, как 
06.02.2010 г. А. Давиденко, охотовед в Дмитров-
ском районе Московской области, задержал 
VIP-персон, и как это задержание обернулось 
уголовным делом против него. В том же году 
аналогичный случай произошел и с охотоведом 
А. Григорьевым в Зарайском районе Москов-
ской области. Его приговорили к трем годам 
условно. 

Читатель может возразить, мол, когда это 
было! Тогда свеженькое. По заявлению А. Ра-
зина, министра сельского хозяйства и продо-
вольствия Московской области, в начале января 
2019 года обнаружены останки двух туш лосей, 
20 января еще одна туша, 22 января — три туши 
оленей и 29 января еще туша лося. По срав-
нению с 2017 годом количество выявленных 
нарушений возросло на 32%, а число выявлен-
ных в 2018 году фактов нарушений возросло 
на 84%. Если такое творится в Московской об-
ласти, то чего уж говорить за всю Россию. 

А это «уже вчера» — жители Тулуна, нахле-
бавшиеся при потопе воды, на встрече с пре-
зидентом, не забыли упомянуть браконьерскую 
охоту губернатора. Так что браконьерство, как 
болезнь, подтачивает экономику России и мо-
ральное благополучие общества. Безнаказан-
ность порождает вседозволенность. 

В УГОДЬЯХ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:  ПЕРВый ЗАМ. Гл. РЕДАКТОРА А.И. лИСИцИН;  ЗАМ. Гл. РЕДАКТОРА А.Е. МАИлКОВ; 
ЗАМ. Гл. РЕДАКТОРА ШЕФ– РЕДАКТОР С.Ю. ФОКИН; РЕДАКТОРы:  Д.А. ВАСИлЬЕВ, А.л. ЖУКОВА; А.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТАРЬ Е.С. ПОлЯКОВА 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 123995, ГСП, МОСКВА, 
Ул. 1905 ГОДА, Д. 7 СТР. 1, КОМ. 754; E– mail: rog@mk.ru

ОбСУЖдЕНИЕ
НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru
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П р о и з в о д и м  и  р е а л и з уе м 
ГУМАННЫЙ КАПКАН КА-2
для отлова соболя, куницы, 
белки, хоря, колонка.
ЗАО «СКВИРЭЛ»
610014; г. Киров, 
ул. Пугачева, 35
8(8332) 56-22-28; 
8-922-668-10-09
squirrel.kirov@mail.ru
З А К У П А Е М  К У Н И Ц У

Как предупреждение напомню депутатам Государственной Думы 
и чиновникам мудрые слова писателя В.Г. Короленко: «Самая 
большая опасность для власти даже не бедный, а обиженный 
народ».
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ЛОВЧИЕ ПТИЦы  
В ПРИЦЕЛЕ МИНПРИРОды
29  ноября  состоялось  первое  заседание  
Рабочей  группы  по  совершенствованию  
правового  регулирования  использования  
ловчих  птиц, в  том  числе  в  целях  охоты, 
которое проходило   в  Департаменте   госу-
дарственной  политики  и  регулирования  в  
сфере  охотничьего  хозяйства  Минприроды   
России.  

В  рабочую   группу  вошли  представители  
МПР России А.А. Филатов, директор  департа-
мента, А.М. Федотов, В.И. Сурьев, Е.л. лыков,  
а  также  представители  научного  сообщества  
в  сфере  охоты  с  ловчими  птицами.

 На  заседании  были  рассмотрены  наи-
более  актуальные  вопросы:

1. Дать юридическое определение хищных 
птиц с точки зрения использования их для охо-
ты и прикладного использования.

2. С точки зрения использования человеком 
среди хищных птиц выделить:

ловчие птицы — хищные птицы, используе-
мые для охоты.

Служебные птицы – хищные птицы, исполь-
зуемые для выполнения задач, не связанных с 
охотничьим хозяйством (отпугивание птиц в 
аэропортах, сельскохозяйственных насажде-
ниях, полигонах ТБО, поисковые мероприятия 
МЧС и т.д.);

Птицы-компаньоны – хищные птицы, содер-
жание которых физическими и юридическими 
лицами сопряжено с периодическим предо-
ставлением птицам возможности свободного 
полета (шоу-программы, экотуризм и т.д.).

3. Сформировать четкий перечень ловчих 
птиц. 

4. Расширить сроки охоты с ловчими пти-
цами. Охота с ловчими птицами с 20 июля по 
28(29) марта (возвращение к старой редакции). 
Охота с ловчими птицами на ограниченные по 
срокам охоты (весенняя охота, охота на пуш-
ных зверей) виды открывается на 2 недели 
раньше ружейной.

5. Разрешить осуществлять тренировку 
хищных птиц в течение всего года на терри-
ториях, исключенных из охотугодий, и на спе-
циально отведенных территориях в пределах 
охотугодий.

РОГ-ИНФОРМ

АО «Краснозаводский 
химический завод» 

 Охотничьи патроны 12, 16, 20, 410 калибров
 Спортивные патроны «TRAP», «SKEET», «SPORTING»
 Сигнальные патроны 26 мм
 Сигнальные ружейные патроны 12, 16, 20 калибров
 «Сигнал охотника» (15 мм. сигнальный патрон)

Российская Федерация, 141321, Московская обл., Сергиево-Посадский р-н, 
г.Краснозаводск, пл.Рдултовского, д.1, тел./факс: (496) 545-82-31, (496) 545-18-88

 E-mail: record@khz-record.ru, sales@khz-record.ru  www.khz-record.ru
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ШКУРКИ И ХВОСТЫ 
БЕЛИЧЬИ И КОЛОНКОВЫЕ И ХВОСТЫ 

СЕРЕБРИСТО-ЧЕРНОЙ ЛИСЫ
Оплату поставленного вами сырья, 

расходов по пересылке гарантируем 
в кратчайшие сроки РЕ

КЛ
АМ

А

610004, ул. Р.Люксембург, 23, г. Киров. 
Тел./факс: (8332) 64-03-22, e-mail: piminova.v@artavangard.com

ФОТО

НОМЕРА

РОГ-ИНФОРМ

Уважаемые охотники, наши читатели!  

В разгаре сезон зимней охоты. Ждем от вас 

интересных  фотографий.  Лучшие из них будут 

опубликованы как «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

В этом году исполнилось 80 лет со дня образования охотничьего коллектива Военного 
университета. Совет Военно-охотничьего общества центральных органов военного управления 
(председатель Е.А. Тимофеев) поощрил коллектив охотой на лося в Переславском охотхозяйстве. 
Охота проводилась под руководством охотоведа В.С. Гальцова .«юбилейный» лось был добыт 
в первом загоне 1 декабря. Меткий выстрел произвел А.М. Махров.

Фото Анатолия КОСТИНА
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билейная дата – не только время для 
торжеств и поздравлений, это еще 
и повод задуматься, все ли делалось 
правильно. 

К середине 90-х годов российские 
граждане стали свободно путешествовать по миру 
и открыли для себя трофейную охоту. Одновре-
менно с этим и в наши угодья стали наведываться 
иностранцы. Какие трофеи они добывали и вы-
возили, неизвестно — учета не было. На этом 
фоне было решено организовать национальный 
клуб, который соберет увлеченных трофейной 
охотой людей, сможет разъяснить роль и зна-
чимость такой охоты для природы и вести учет 
трофеев. Президентом новой общественной орга-
низации был избран Павел Николаевич Гусев.

Созданный в 1994 году клуб «Сафари» сразу 
же провозгласил пропаганду правильной трофей-
ной охоты своей главной целью. Большинство 
одноклубников уже побывали в странах с раз-
витой инфраструктурой охоты и понимали, что 
трофейная охота — не что иное, как природо-
охранная технология. На протяжении всех 25 
лет существования клуб пытается донести это 
до законодателей, чиновников и широкой обще-
ственности. 

Клуб «Сафари» всегда выступал за то, чтобы 
у охотничьих угодий был настоящий хозяин. Ведь 
только он может создать в своем хозяйстве пол-
ноценную популяцию животных, которых будет 
хватать и для трофейной, и для «мясной» охоты. 
И чем больше будет эта популяция, тем больше 
будет в ней трофейных самцов. Таким образом 
трофейная охота не истощает, а наполняет по-
пуляцию трофейными животными! Но именно 
это утверждение клуба вызывает негодование 
у зоозащитников, которых раздражает само по-
нятие «правильная охота»! Поэтому природо-
охранный потенциал трофейной охоты сегодня 
оценен не «зелеными», а экономистами.

Ведь до настоящего времени все средства, 
получаемые от охоты в нашей стране, поступая 
в бюджет, «растворяются». И уж точно на охрану 
диких животных они не идут. В отличие, скажем, 
от Южной Африки. Но пример ЮАР далекий, а мы 
могли бы поучиться у Таджикистана. В 1989 году, 
когда там оставалось всего 300 особей винторого-
го козла, власти приняли смелое решение: открыть 
на этих краснокнижных животных трофейную охо-
ту. Была объявлена очень высокая цена — 100 ты-
сяч долларов за трофей! Но такие охоты стали по-
купать. И теперь примерно половина вырученных 
средств направляется на охрану среды обитания 
козлов, а другая половина идет на улучшение жиз-
ни местного населения. В горных районах строятся 
дороги, проводится электричество и сами жители, 
поняв свою выгоду, охраняют животных. В 2011 
году мархуров в Таджикистане было уже 3000! 

У трофейной охоты в широком смысле слова 
есть одна важная составляющая — учет. Пони-
мая это, клуб создал ряд уникальных изданий — 
Книги регистрации охотничьих трофеев. Конечно, 
это своего рода Книга Гиннесса для охотников. 
Но она переросла свой первоначальный формат, 
став уникальным информационным ресурсом, 
дающим представление о состоянии конкретной 
популяции диких животных.

Еще одна задача трофейной охоты — кон-
тролировать, чтобы добыча трофейных живот-
ных не наносила вреда популяции. И это вопрос 
правильного управления, решаемый на уровне 
хозяйства, региона и государства. 

Клуб борется за свои цели и, конечно, нуждает-
ся в поддержке единомышленников. Он благода-
рен своим членам и приглашает всех, кому небез-
различно развитие правильной охоты и сохранение 
дикой природы. Каждый охотник, вступив в клуб, 
прямо и косвенно поддерживает эти процессы.

Конечно, у клуба существует своя интерес-
ная внутренняя жизнь (трофейные конкурсы, 
издание литературы, клубные охоты, регуляр-
ные встречи одноклубников) и есть отношения 
с «внешним миром».

Наш общий охотничий мир за последнее де-
сятилетие претерпел значительные изменения 
и сейчас переживает не лучшие времена. В стране 
отсутствует пропаганда правильного природополь-
зования. И охота, освещаемая прессой чаще всего 
в контексте браконьерства, постепенно отторгает-
ся обществом. Особенно это касается молодежи. 
Можно утверждать, что выросло целое поколение, 
которое предпочитает трудностям реальной охоты 
виртуальные «стрелялки» на экране мониторов. 
Наша русская охота стремительно стареет…

Столкнулся с этой проблемой и клуб «Сафари». 
Когда организация только родилась, многим его 
членам не было и сорока лет. А буквально за год 
до настоящего юбилея таких сорокалетних членов 
клуба насчитывалось единицы. Проанализировав 
общие тенденции в охотничьем мире, Правление 
клуба предприняло ряд шагов, сделавших более 
доступным вступление в ранее закрытую органи-
зацию. Сегодня вступить в клуб несложно!

В частности, введен институт ассоциирован-
ного членства для молодых, активных охотников, 
которым интересны клубные проекты. Были вне-
сены изменения в документы, согласно которым 

в течение 2019 года членом клуба можно стать 
без оплаты вступительного взноса. И наконец, 
чтобы «крови», которые приливаются в органи-
зацию, были не только свежими, но и молодыми, 
изменен порядок вступления для молодежи.

В клубе давно понимают, что необходимо 
всесторонне поддерживать все направления 
правильной охоты. И в последнее десятилетие 
клуб за счет собственных средств развивал их, 
включая и те, что не имеют отношения к тро-
фейной охоте.

Итоги проводимой работы сегодня у всех 
на слуху. Прежде всего, это патриотический про-
ект «Книга Регистрации Российских Охотничьих 
Трофеев». Как справедливо заметил президент 
клуба «Сафари» Павел Николаевич Гусев: «Эта 
Книга — наше национальное достояние! И хотя 
пока у нас не так много поводов для гордости, 
мы уверены, что такие издания реально помогают 
развитию как охотничьего хозяйства, так и даль-
нейшей пропаганде трофейного направления 
в охоте, а также вносят серьезный вклад не толь-
ко в охотничью, но и в общую культуру страны, 
способствуя духовному обогащению людей».

Еще один динамично развивающийся про-
ект — Фестиваль по охоте с подружейными со-
баками «Петров день». Клуб «Сафари», начиная 
с 2005 года, проводит соревнования, в правилах 
которых только один главенствующий принцип — 

побеждает лучшая пара «охотник-собака». Со-
ревнования проводятся в реальных охотничьих 
угодьях с отстрелом дичи. Итоги мероприятия 
регулярно освещают все охотничьи издания 
и телевидение. На охотничий праздник приез-
жают семьями из самых разных уголков страны. 
И зачастую здесь побеждают не столичные пер-
соны, а охотники из Тульской области, Рязани 
и Тамбова. Интересно, что многие из участников 
недавно были очень далеки от охоты. Можно 
сказать, что клуб уже создал такой популярный 
вид семейный досуга, как спортивная охота с до-
машним любимцем. 

Прошло 15 лет, как в клубе родилась идея тур-
нира по варминтингу. Проверить себя в реальных 
условиях охоты, где ценится красивый дальний 
выстрел, смогли десятки высококлассных стрел-
ков. Однако клуб всегда подчеркивает — турнир 
именно охотничий, а не стрелковые соревнова-
ния, хотя на них достигнут феноменальный ре-
корд по дальности стрельбы — 1503 метра!

Еще одно направление — поддержка «на-
родной охоты» с подсадными. И не только 
поддержка, но и пропаганда такой правильной 
охоты. Клуб стремится доказать, что необходи-
мо внести изменения в сроки весенней охоты 
для владельцев подсадных. Те, кто сохраняет 
традиции наших предков, должны иметь воз-
можность охотиться чаще.

Всем российским охотникам следует 
знать, что клуб «Сафари» никогда не имел 
коммерческой выгоды от своей работы. Об-
щественная организация существует и раз-
вивается исключительно на членские взносы 
и небольшие спонсорские средства. И из этих же  

источников финансируются все проекты. С самого  
начала и до сегодняшних дней клуб никогда не  
зарабатывал на своих членах или тех охотниках, 
которые участвовали в его проектах! Некоторые 
новые охотничьи организации строятся по прин-
ципу акционерных обществ или корпораций: кто 
внесет большую сумму денег в «уставной ка-
питал», тот имеет больше «акций». Пока клуб 
наблюдает за принципом такого строительства 
и сохраняет свой основной «цементирующий» 
принцип — равенство членов. 

Прошло 25 лет с момента возникновения 
Московского охотничьего клуба «Сафари». Как 
и задумывалось, он стал серьезной организацией 
для самостоятельных людей. У клуба есть своя 
история, в него входят неординарные личности, 
он получил международное признание. Но мож-
но утверждать, что сегодня клуб «Сафари» пре-
вратился в нечто большее, чем планировали его 
«отцы-основатели». Клуб показывает, как можно, 
расширив узкие рамки своих уставных задач, 
стать полезным всему охотничьему сообществу 
и быть полезным своей стране. 25 лет жизни 
этой неординарной организации показали: клуб 
«Сафари» все делал правильно, он развивается, 
а клубная жизнь продолжается! Ведь главное, 
что сближает всех, кто вступил в клуб четверть 
века назад и тех, кто состоит в нем сегодня, 
одно — любовь к охоте и природе!

Пресс-служба клуба САФАРИ

КЛУБУ «САФАРИ» — 25 ЛЕТ!

В конце декабря 2019 года Московскому охотничьему клубу «Сафари» исполняется 25 лет.

ЮБИЛЕЙ4

ЧИСЛЕННОСТЬ ВОЛКОВ 
ПРОдОЛЖАТ УМЕНЬШАТЬ 
В АМУРСКОй ОБЛАСТИ
C начала этого года охотники в Амурской 
области сдали 400 шкур волков, сообщает-
ся на сайте iz.ru. Это намного больше, чем 
в прошлые годы: в 2016 году было добыто 
215 особей, в 2018-м — 345. Такими резуль-
татами делится амурская дирекция по охра-
не и использованию объектов животного 
мира и особо охраняемых природных тер-
риторий (ООПТ).

Хорошего результата удалось добиться 
благодаря финансированию мероприятий 
по сокращению численности волков. Из бюд-
жета Приамурья на вознаграждение охотни-
кам в 2019 году было выделено свыше 4 млн 
рублей. Выплата на руки за каждую сданную 
шкуру составила около 7,5 тыс. рублей.

Следующий этап программы запланиро-
ван на следующий год. По данным проведен-
ных последних учетов, численность волков 
в регионе пока еще превышает предельно 
допустимое количество.

В КУзБАССЕ ОСУдИЛИ 
БРАКОНЬЕРА
Топкинский городской суд вынес приговор 
браконьеру, который застрелил беремен-
ную лосиху в феврале 2019 года. Инцидент 
произошёл в охотхозяйстве «Шишинское», 
сообщается на сайте hunting.ru.

Суд назначил браконьеру 3,5 года лише-
ния свободы условно и лишение права охоты 
на срок до 2,5 лет. Также ему придется воз-
местить ущерб в размере 400 000 рублей.

— Такое серьезное наказание обусловле-
но тяжестью преступления. В Кемеровской 
области действуют определенные правила 
охоты. Их несоблюдение ведет к админи-
стративной и уголовной ответственности, 
но самое главное — наносит значительный 
ущерб окружающей среде, — сообщил на-
чальник областного департамента по охране 
объектов животного мира Евгений Бойко.

Всего с начала 2019 года сотрудники де-
партамента, ГИБДД, Росгвардии и полиции 
провели 2240 рейдов, в ходе которых выяви-
ли более 700 нарушителей правил охоты. 
В отношении нарушителей возбуждены дела 
об административных правонарушениях. Об-
щая сумма штрафов составила более одного 
миллиона рублей.

КРАСНОЯРСКИй КРАй 
ИзУЧИТ МИГРАЦИИ 
СЕВЕРНОГО ОЛЕНЯ
По словам регионального министра, после 
того как будет проведено изучение марш-
рутов миграции оленя, в 2021 году будет 
проведен авиаучет популяции этого вида 
животных.

В Красноярском крае нет свежих дан-
ных по популяции дикого северного оленя. 
Последние данные относятся к 2014 году. 
По мнению экспертов, популяция оленя 
на Таймыре находится под угрозой исчезно-
вения из-за браконьеров, роста численности 
волков и изменения климата.

Минприроды России в октябре обра-
тилось к губернатору Красноярского края 
Александру Уссу и главе Якутии Айсену Ни-
колаеву с просьбой в ближайшее время при-
нять меры по защите северного оленя вплоть 
до полного запрета на охоту. Это связано 
с сокращением популяции этих животных.

По данным департамента государственной 
политики и регулирования в сфере охотни-
чьего хозяйства министерства, самая круп-
ная таймырская популяция с 1980-х годов 
сократилась вдвое, вторая по величине — 
Яно-Индигирская — практически уничтоже-
на и насчитывает менее 2 тыс. оленей.

РОГ-ИНФОРМ

У трофейной охоты в широком смысле есть одна важная 
составляющая — учет. Понимая это, клуб создал ряд уникальных 
изданий — Книги регистрации охотничьих трофеев.
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В 
Финляндии, при ее огромных террито-
риях, централизованного охотничьего 
хозяйства как такового нет. Есть муници-
пальные землепользователи, в ведении 
которых находятся контроль за лесами, 

профильные отделы Центра дикой природы, по-
лиция, которая выдает разрешения на оружие, 
и чуть больше 300 тысяч охотников на 5,5-мил-
лионную страну. Причем около 8% — дамы 
с ружьем. Почти 100 тысяч человек ежегодно 
участвует в охоте на оленей. Охота на оленей 
имеет не только рекреационную ценность, как 
понятие отдыха трактуют сами финны — восста-
новление эмоциональных сил, здоровья и тру-
доспособности с помощью отдыха вне дома, 
но и заметную социальную значимость. Кроме 
того, цель «ранней», относительно российских 
сроков, охоты — предотвращение ущерба до-
рожному движению и зимостойким культурам 
на полях. В южных и юго-западных районах, 
где поголовье белохвостых оленей и ланей ве-
лико, целью сезона охоты является также про-
думанное сокращение популяции отдельных 
видов животных. Речь идет о тех проблемных 
вопросах, которые в России традиционно от-
даны на откуп чиновникам профильных мини-
стерств и региональных властей, определяющих 
сроки и сезонность охоты, в том числе крупной 
дичи. Потому что в нашей стране такие же во-
просы регулируются инертно и, на мой взгляд, 
по сравнению с соседями, непродуманно. А ведь 
проблемы гибели животных на трассах и гибели 
людей после аварий с участием животных в ДТП 
остаются актуальными и даже усугубляются. 
Условия дорожного движения осенью ухудша-
ются из-за темноты и погодных условий как 
в Финляндии, так и в России. Приграничные 
и даже центральные районы Республики Ка-
релия прямо соответствуют ландшафту, по-
годным и «охотничьим» условиям нескольких 
провинций Финляндии. Это нас роднит. Именно 
в этой связи — заботе о животных, природе 
и людях — мне показался интересным опыт 
финских коллег.

О конкретном опыте можно рассказать 
следующее. Охотничий сезон в Финляндии 
делится на краткосрочные временные участки. 
Это очень эффективно, при условии почти 
полной охотничьей грамотности, граждан-
ской ответственности и законопослушности. 
Таким образом, у контролирующих отделов 
немного работы, и их штат разумно невелик. 
Ежегодно с конца сентября по декабрь, когда 
приходит время миграции оленей на зимние 
пастбища, фиксируется наибольшее количе-
ство ДТП с участием оленей. Так, по финской 
статистике, в 2018 году пострадало около 20 
тысяч оленей и столько же машин. Эти сухие 
и неприятные цифры подтверждаются моим 
общением в Рованиеми. Притом что, конечно 
же, сезонность и, что важно, периодичность 

охоты и в Финляндии разнятся в зависимо-
сти от конкретных территорий. К примеру, 
в Лапландии, муниципалитетах Куусамо 
и Тайвалкоски, «первый» в календарном 2019 
году сезон охоты на оленей начался в нача-
ле сентября и закончился 20 сентября, после 
чего наступил кратковременный охотничий 
мораторий, и олени имели возможность вер-
нуться к «нагулу». И в этих же регионах охота 
на оленей возобновилась во вторую субботу 
октября. В то же время и в других районах 
Финляндии начался «главный сезон охоты» 
на оленей. Основной сезон охоты на бело-
хвостого оленя и ланей начался в последнюю 
субботу сентября.

В текущем 2019 году разрешений на отстрел 
оленей выдали чуть меньше, чем год назад, 
а вот разрешений на отстрел белохвостых оле-
ней было на треть больше. Конкретно заяви-
телями получены осенние и зимние охотничьи 
разрешения на отстрел 50 385 лосей и 58 094 
белохвостых оленей. Заметьте, какая точность 
в планировании. Притом что популяция и тех 
и других составляет более двух миллионов осо-
бей, а на территории страны, величиной при-
мерно с одну Ленинградскую область, прожива-
ет 5,5 миллионов людей — граждан Финляндии 
и гостей страны, пока еще не имеющих вида 
на жительство. Как правило, одному взрослому 
разрешается отстрелить одного взрослого жи-
вотного или двух оленят. При этом в Финляндии 
запрещена охота на оленей с участием охотни-
чьих собак. При охоте на лося, по правилам, 
охотник использует красный или оранжево-
красный головной убор, жилет, куртку. Запре-
щена и прикормка оленей в непосредственной 
близости от оживленных участков дороги. По-
следнее — для все той же безопасности и лю-
дей, и животных.

Вот и получается, что олени считаются 
одними из самых важных охотничьих живот-

ных в Финляндии. Правильное планирование 
охотничьего сезона и количества выдаваемых 
ежегодно охотничьих лицензий и разрешений 
позволяет грамотно сохранять популяцию лосей 
и оленей на постоянном уровне. Что до интере-
сов охотников, как граждан страны Суоми, о них 
не уменьшается забота и попечение: участие 
в осенне-зимней охоте позволяет сотне тысяч 
охотников восстановить эмоциональные, физи-
ческие и психологические силы, дает возмож-
ность поправить нервы, нацелиться на новые 
трудовые подвиги. Это ли не есть государствен-
ная забота без непоправимого ущерба живот-
ному миру?

ОХОТНИЧИЙ ГЛОБУС

Андрей КАШКАРОВ

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна),

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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В КУРГАНСКОй 
ОБЛАСТИ ОБСУдИЛИ 
НЕзАКОННУю ОхОТУ
В прокуратуре области под председатель-
ством заместителя прокурора Курганской 
области Андрея Иньшакова проведено меж-
ведомственное совещание руководителей 
правоохранительных органов региона с уча-
стием контролирующих органов, на котором 
было обсуждено состояние законности при 
рассмотрении сообщений о преступлениях 
и расследовании уголовных дел по фактам 
незаконной охоты.

Открывая работу, зампрокурора области 
отметил, что в текущем году на территории 
региона увеличилось число зарегистри-
рованных преступлений по фактам бра-
коньерства. За текущий период 2019 года 
по фактам незаконной охоты возбуждено 
более 130 уголовных дел, ущерб от незакон-
ной деятельности превысил 50 млн рублей. 
Наибольшее количество совершенных пре-
ступлений в обозначенной сфере зареги-
стрировано на территории Далматовского, 
Катайского и Шадринского районов.

В рамках расследования уголовных дел 
изъято и арестовано имущество на общую 
сумму более 3 млн рублей. В основном аре-
сты налагаются на транспортные средства, 
используемые при осуществлении неза-
конной охоты и транспортировки незаконно 
добытого животного, а также происходит 
конфискация оружия.

От правоохранительных органов вновь 
потребовано усилить работу по противодей-
ствию преступлениям, связанным с неза-
конной охотой.

По итогам обсуждения участниками сове-
щания выработан дополнительный комплекс 
мер, направленных на активизацию работы, 
повышению межведомственного взаимодей-
ствия в данном направлении.

Источник: kurganproc.ru

РОГ-ИНФОРМФИНЛЯНдИЯ — ПРИМЕР дЛЯ РОССИИ
Новый сезон охоты на лосей 
и оленей начался в Финляндии 
в сентябре. В 2015–2017 гг. 
по соответствующим 
межведомственным договорам 
я консультировал пограничную 
службу Финляндии, подолгу 
жил в соседней стране 
и охотился; состоялись 
знакомства, которые актуальны 
до сих пор. Это дает 
возможность рассказать  
об охотничьих особенностях 
соседней страны. То, что может 
быть интересно нашим 
читателям и практикующим 
коллегам.

МАГАЗИН

Т. 499-120-62-55

приглашает на работу 
ПРОДАВЦА-

КОНСУЛЬТАНТА 
в отдел «Охота» 

РЕКЛАМА
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С
поры и безапелляционные советы 
о дробовой стрельбе, способах снаря-
жения дробовых патронов бесконечны 
и часто напоминают споры садоводов-
любителей и поклонников народной 

медицины. Для того чтобы воспринимать все-
рьез услышанные фразы вроде «кучность, надо 
иметь 20–25% из левого ствола, 30% — из 
правого» или «надо класть на порох только 
пыжи, вырубленные из твердой обложки… 
ну, например, основоположников историче-
ского материализма», надо иметь уверенное 
статистическое обоснование. Снарядить ори-
гинальным способом десяток-другой патронов 
и пострелять по развернутой газете, прикре-
пленной к выброшенному шкафу или холодиль-
нику, а потом подстрелить пару уток, это еще 
не баллистические испытания, позволяющие 
делать далеко идущие выводы. Но если у вас 
есть несколько десятков килограммов дроби, 
несколько килограммов пороха, сотни гильз, 
пыжей-контейнеров, капсюлей (одной партии, 
одного производителя — никакого разнобоя!), 
прибор для измерения скорости снаряда (дро-
би), то испытания, пусть и кустарные, можно 
начинать. Закон не запрещает подобные опыты 

с дробовыми патронами. Статей и книг, расска-
зывающих о снаряжении патронов, написано 
десятки, если не сотни: от фундаментальной 
«Настольной книги охотника-спортсмена» 1956 
года до современных публикаций.

Стрельба дробью имеет много нюансов, 
учесть все просто невозможно. Трудности начи-
наются с определения расстояния — немногие 
охотники, любящие порассуждать «о бое дро-
бового ружья», а также о «резкости боя ружья», 
способны всегда точно оценить расстояние 
до дичи. Рельеф, кустарник или редколесье, 
уровень освещенности, осадки — все это силь-
но затрудняет глазомер. Например, в солнечный 
весенний день лапы у гусей хорошо видны уже 
на 90–100 м. Точное определение необходимо-
го упреждения при стрельбе по движущейся 
цели — еще один камень преткновения. Пра-
вильное прицеливание, конечно, имеет главное 
значение. Конструкторы зенитных пушек знают, 
что для повышения вероятности поражения 
летящей цели есть еще один немаловажный 
фактор — масса залпа, то есть масса всех сна-
рядов, выпущенных орудиями за секунду. Для 
эффективного поражения цели дробовой заряд 
массой 38 г («Магнум» или просто заряд для 

тяжелого ружья 12-го калибра) имеет преиму-
щество по сравнению с зарядом массой 28 г. 
Если выстрел производится дробью № 7 (диа-
метр дробины 2,5 мм), то увеличение заряда 
на 10 г дает увеличение дробового снаряда 
на 100 дробин! Выстрел получается эффек-
тивнее — для надежного поражения чирка, 
вальдшнепа или другой дичи достаточно 3–5 
дробин. Охотничьи магазины предлагают по-
купателям патроны с разной массой дробового 
снаряда, в том числе 28, 24 г для ружей 12-го 
калибра. Не без удивления подобрал на стенде 
гильзу с указанием навески дроби 21 г! Как 
правило, это патроны для спортинга. Спор-
тинг — спортивно-охотничья стрельба мелкой 
дробью по летящим или движущимся по земле 
искусственным мишеням, имитирующим полет 
птиц или бег зверей. Ограничения по массе дро-
би придают соревнованиям по спортингу боль-
шую «спортивность». Патроны для спортинга 
пользуются большой популярностью у охотни-
ков для охоты по выводкам в июле — августе. 
Легкое ружье, массой 3,0 кг и менее, стволы 
«раструб-получок», в сочетании с патронами 
для спортинга, — очень хороший выбор для 
охотника-легашатника и любителя охоты на вы-
водки пернатой дичи.

При выборе дробового патрона нужно учи-
тывать возрастные физиологические особен-
ности птиц. Сеголетки в конце августа име-
ют относительно слабое оперение и мышцы, 
по сравнению с осенними и, тем более, зимни-
ми птицами. Осенью перо становится прочнее, 
пух плотнее и толще и способен значитель-
но ослабить удар дробью, подобно аморти-
зирующему слою-демпферу бронежилета. 
Похолодало: мы надеваем на охоту плотные 
куртки, птица переходит на «зимнюю форму 
оперения», готовится к зимовке или перелету 
на юг, — берем на охоту дробь крупнее. В авгу-
сте дробь № 7 способна поразить практически 
всех охотничьих птиц-сеголетков, но в конце 
сентября и в октябре нужно использовать бо-
лее «крупнокалиберные» заряды. Дробь № 5 
можно считать универсальным зарядом для 
уток и тетеревов, но, повторюсь, в начале авгу-
ста правильнее начинать охоту с дробью № 7–8 
(сейчас можно приобрести дробь № 7,5). Мел-
кую дичь (перепела, бекаса, коростеля и т.д.) 
опытные охотники с подружейными собака-
ми советовали и советуют стрелять дробью 
№№ 9–10. Опыт у них огромный, посмотрите 
фотографии охотников-легашатников с до-
бычей: десятки добытых птиц за один выход 
в поле! Спортсмены-стендовики издавна на-
чинали летне-осеннюю охоту с патронами для 
круглого стенда, снаряженными дробью № 9, 
а продолжают ее с дробью № 7 — патроны для 
траншейного стенда. Мастерство и искусство 
требуют применения разнообразных инстру-
ментов, стрельба дробью — не исключение.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

В.А. ТЕТЕРА, научный сотрудник ВНИИ охотничьего хозяйства и звероводства им. проф. Б.М. Житкова

СКОЛЬКО 
ЛЕТ БУдЕТ 
«РАБОТАТЬ» РОха
В прессе стала появляться 
информация о том, что 
готовятся изменения 
в законе, которые сде-
лают срок действия РОХа 
не пять лет, а значительно 
больше. Но информация противоречивая.

Так в одном из интервью глава Росгвар-
дии Виктор Золотов озвучил идею, что срок 
перерегистрации оружия (продления РОХа 
и т.п.), наверное, надо увеличить, при этом 
он сказал, что сначала можно сделать 8 лет, 
потом, возможно, и 15. 

Заявление хорошее, но без каких-либо сро-
ков исполнения. И вот новая информация.

Срок перерегистрации оружия может 
быть отменен, если в течение многих лет 
у владельца не было зафиксировано нару-
шений его хранения и использования. Речь 
идет, главным образом, о нарезном огне-
стрельном оружии. Об этом сообщил совет-
ник спикера Госдумы Вячеслава Володина 
Анастасия Кашеварова.

Вопрос изменения законодательства Во-
лодин обсудил с главой Росгвардии Виктором 
Золотовым, а после дал поручение главе ко-
митета нижней палаты парламента по безопас-
ности Василию Пискареву подготовить законо-
дательные инициативы по этому вопросу.

«В случае отсутствия нарушений хране-
ния и использования оружия в течение 5 
лет срок перерегистрации увеличивается 
до 8 лет. Следующий этап — если нет на-
реканий в течение 8 лет, то срок перереги-
страции увеличивается до 15 лет. Если 15 
лет нет замечаний, то обсуждался вопрос 
отсутствия необходимости перерегистрации 
оружия», — сообщила Кашеварова.

Вместе с тем владельцы оружия долж-
ны будут в обязательном порядке каждые 
пять лет проходить медосвидетельствова-
ние. В случае если у них обнаруживаются 
психические отклонения, то оружие будет 
изыматься.

Вопрос об увеличении срока перереги-
страции оружия поднимается не в первый 
раз. В мае этого года Вячеслав Володин давал 
поручение проработать вопрос об увеличении 
срока прохождения процедуры с 5 до 15 лет. 
По его словам, эта мера должна облегчить 
жизнь охотникам особенно в отдаленных 
районах. Им не придется ездить лишний раз 
в райцентр для оформления необходимых 
документов, а также платить госпошлину.

Крайне интересно, насколько эта инфор-
мация точна. 

Надо отметить, что в Думе уже лежит за-
кон, который прямо говорит о том, что ни-
какого ступенчатого срока у РОХа не будет, 
в нем просто предлагается сделать этот доку-
мент пятнадцатилетним, и все. С одной сторо-
ны, это вполне разумно — например, сегодня 
отстрел делается раз в 15 лет, и положитель-
ная сторона такого решения налицо: пропали 
очереди на отстрел, в большинстве ОлРР его 
можно сделать без записи, отрицательных 
же последствий не выявлено. С другой сторо-
ны, представление справок каждые пять лет 
портит картину, есть большая вероятность, 
что гражданин, у которого в РОХа стоит дата 
15 мая 2034 года, вряд ли вспомнит, что ему 
нужно нести справки. В таком случае логич-
но выглядит идея, что Росгвардия сама бу-
дет запрашивать необходимые документы. 
Но против этого активно выступает Минздрав, 
соблюдая врачебную тайну.

Прошу читателей высказывать свои 
мысли и предложения в письме в редакцию 
или на электронную почту rog@mk.ru или  
kas@kalibr.ru.

КОЛОНКА РЕдАКТОРА

В охотничьей прессе регулярно появляются статьи о различных 
способах самостоятельного снаряжения патронов 
на водоплавающую, полевую, боровую дичь. При этом любителей 
самостоятельно снаряжать патроны с каждым годом становится 
все меньше: в основном это представители старших поколений. 

СТРЕЛЬБА дРОБЬю

О
хотинспекторы Андрей Киргинцев и Сер-
гей Ворохобов преследовали браконьера 
и обнаружили его в охотничьем домике, 
браконьер оказал сопротивление. Он 
выстрелил в Киргинцева, а после этого 

ударил топором по голове Ворохобова, а также 
несколько раз ударил его ножом. Киргинцев 
умер от потери крови после огнестрельного 
ранения, за жизнь Ворохобова борются врачи. 
Браконьер задержан.

В Ташлинском районе Оренбургской обла-
сти браконьеры расстреляли машину егеря А. 
Решетова. А. Решетов ранен, браконьеры не 
установлены, не задержаны.

Сводки, как-будто с военных действий, но 
в качестве пострадавших всегда выступают 
охотинспекторы. В связи с очередным со-
общением о гибели охотинспектора Общерос-
сийская ассоциация общественных объеди-
нений охотников и рыболовов Ассоциация 
«Росохотрыболовсоюз» выражает глубокую 
озабоченность в связи со значительным ухуд-
шением ситуации в борьбе с браконьерством 
в России.

Во многих регионах России госохотинспек-
торы, охотоведы и егеря охотпользователей 
подвергаются жесткому прессингу со стороны 
браконьеров всех рангов. Им постоянно угро-
жают физической расправой, жгут их дома и 
транспортные средства, травят и расстреливают 
их собак, угрожают близким родственникам 
и прочее. Причиной тому — полная незащи-
щенность тех, кто по долгу службы занимается 
охраной охотничьих угодий.

Мы находимся в ситуации, когда закон об 
охоте не предусматривает социальную защиту 
государственных и производственных охотни-
чьих инспекторов.

В то же время Закон «О животном мире», ст. 
32, и Федеральный закон от 20.04.1995 № 45-ФЗ 
«О государственной защите судей, должностных 
лиц правоохранительных и контролирующих 
органов», постановление Правительства РФ от 
31.12.2004 № 900 «Об утверждения перечня 
категорий государственных и муниципальных 
служащих, подлежащих государственной защи-
те» предусматривают государственную защиту 
должностных лиц органов исполнительной вла-
сти субъектов Российской Федерации, осущест-
вляющих функции по выявлению, предупрежде-
нию и пресечению правонарушений.

Производственные охотничьи инспекторы, 
получив определенные права по предупре-
ждению, выявлению и пресечению нарушений 
требований в области охоты и сохранения охот-
ничьих ресурсов и их родственники, а также 
имущество остались без государственной со-
циальной защиты (на совесть браконьера).

Росохотрыболовсоюз обращается к Прави-
тельству Российской Федерации, Государствен-
ной Думе и Совету Федерации Федерального 
собрания с просьбой принять срочные и незамед-
лительные меры по созданию законодательного 
механизма защиты таких людей от произвола 
браконьеров и социальной поддержки их семей.

Росохотрыболовсоюз

два инспектора в Свердловской 
области по федеральному 
государственному надзору  
в области охраны, 
воспроизводства и 
использования объектов 
животного мира и среды их 
обитания стали жертвами 
браконьера в Таборинском 
районе Свердловской области. 
Инцидент произошел в 
охотничьем домике в шести 
километрах от деревни Фирули. 

В ОхОТИНСПЕКТОРОВ ОПЯТЬ СТРЕЛЯюТ
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В столичном регионе ноябрьские морозы 
были заметно крепче, чем даже на севе-

ре Тверской области. Поэтому пришедшие 
в первой декаде декабря оттепели уже не 
могли навредить прозрачному, монолит-
ному льду, толщина которого на малых 
водоемах достигла 20 см, а на крупных во 
многих местах превысила 10 см. Так что в 
Подмосковье проблем со льдом почти нет, а 
вот разная рыба на такую бесснежную зиму 
отреагировала заметно негативно. Прихо-
дится отмечать, что в солнечные дни клева 
почти нет, а хоть что-то наловить удается в 
дни пасмурные, чему причиной, вероятно, 
очень прозрачный, ничем не укрытый ле-
довый покров и избыточная освещенность 
подо льдом.

Данный вывод подтверждает субботняя 
рыбалка со льда Оки выше Каширы. В этот 
день с утра было пасмурно, и рыба ловилась. 
Причем средняя и крупная плотва клевала 
на глубине до четырех метров и недалеко 
от берега. Попутно попадались и подле-

щик, и густера, и белоглазка. Затем около 
полудня облака как-то сразу разошлись,  
стало солнечно, и клев рыбы практически 
прекратился. Даже ерши почти перестали 
ловиться. Сейчас ледовый покров на Оке 
вполне надежен на широких участках реки с 
замедленным течением, но в других местах, 
в зонах перекатов и быстрин есть большие 
промоины. Однако если оттепель затянется 
надолго, это может сделать рыбалку на реке 
со льда очень опасной или невозможной.

А вот на Угличском водохранилище в 
Тверской области на основной акватории 
водоема тонкий ледок полностью сошел, 
и здесь уже появились немногочисленные 
охотники на хищника с лодок. Слабый лед 
здесь остался лишь в устьях притоков во-
дохранилища, например, в заливе на Малой 
Пудице. Тут с переменным успехом ловят 
некрупную щуку на жерлицы и в основном 
мелкого окуня. Из-за оттепели ледовый 
покров здесь приближается к критическому 
состоянию.

С Рузского водохранилища, где уро-
вень воды очень низкий, сообщили, что 
на основном плесе водоема лед еще очень 
слабый, но крепкого ледового покрова для 
безопасной рыбалки вполне достаточно 
в верховьях, например, в Осташево и на 
Волошне. Здесь достаточно хорошо ра-
ботают щучьи жерлицы. На мормышку и 
блесну неплохо ловят окуня. На русловых 
канавах на прикормку реагируют мерные 
подлещик и плотва.

Конечно, самая безопасная рыбалка сей-
час на большинстве проточных прудов и 
карьеров столичной области. Здесь, в зави-
симости от состояния погоды, с переменным 
успехом ловятся некрупные щуки, окунь и 
плотва, кое-где попадается карась. Более 
продуктивная рыбалка на платных прудах. 
На многих из них хорошо ловят форель и 
щуку. Также можно вполне рассчитывать на 
успешную ловлю карпа со льда.

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора 

ВЕСТИ С ВОдОЁМОВ
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

В 
местах, где лед дружно встал при пер-
вых морозах, он постепенно окреп и 
сохраняется на уровне безопасных 
десяти сантиметров. Опасные места 
оставались в прибрежной раститель-

ности, непосредственно у самого берега, око-
ло подпорных плотин на прудах и, конечно, в 
тех местах, где его поломал ветер и размыл 
дождь. В целом клев был очень неплохим, 
местами даже переходил в так называемый 
«жор», но как всегда, далеко не все рыболовы 
это прочувствовали. Надежнее всего было 
ловить на водоемах без течения, там, где лед 
более равномерный, нет заметного измене-
ния уровня воды, а значит, легко искать и 
находить рыбу на старых местах, известных 
с прошлых лет.

Надеяться, что и в дальнейшем ситуация 
изменится в лучшую сторону, имеет смысл ры-
боловам на Нижней Волге. Здесь прекратил-
ся мощный паводковый сброс воды, течение 
заметно успокоилось, и можно ожидать, что 
рыба с моря пойдет в Волгу. Но и местная рыба 
должна выйти с мелких ериков и заливов на 

простор реки и занять, наконец, свои привыч-
ные зимние места.

Число поклонников первого льда в абсо-
лютном отношении с каждым годом падает, 
но растет количество рыболовов, которые 
предпочитают ловить по «открытой воде». 
Естественно, наиболее интенсивно этот про-
цесс идет в крупных мегаполисах. Здесь и 
теплой воды от сбросов больше, и лед тонь-
ше, но рыба в замкнутых и небольших водо-
емах не вырастает до достойного размера. 
Бензин дорожает, пробки на дорогах растут, 
цены на рыболовных базах выше, чем за 
границей — отсюда и внимание к платным 
прудам.

Можно констатировать, что практически 
закончился клев ротана на большинстве водо-
емов. Есть такие места, когда рядом расположе-
ны два пруда, разделенные плотиной. И в том, 
и в другом есть ротан и карась. В одном пруду 
ротан со льда клюет почти всю зиму, а в другом 
только два-три дня. Это значит, чтобы рыбалка 
прошла успешно, совершенно необходимо знать 
повадки рыбы в конкретном водоеме.

ИНТЕРЕС К ЩУКЕ
Так уж принято, что не менее половины рыболо-
вов стремятся на первый лед за ротаном, окунем, 
плотвой и карасем, а другая половина целенап-
равленно идет за щукой. Наиболее продуктивна 
ловля этого хищника с помощью жерлиц около 
самого берега, на мелководьях с глубиной до 
полуметра. Давно замечено, что не только по 
первому льду, но и в течение всей зимы лучши-
ми местами могут быть прибрежные участки с 
глубиной под лункой в 20-30 см. Характерно и то, 
что на одном водоеме оптимальной может быть 
глубина в 20 см от нижней кромки льда до дна, 
а на другом — 30 или даже 40 см. Существует 
теория, с чем это связано, но она не позволяет 
предсказать поведение щуки на незнакомом во-
доеме, поэтому нет смысла ее обсуждать. Щуку 
успешно ловили и на небольших озерах, и по за-
ливам рек, и на водохранилищах со льда, а также 
по открытой воде на небольших реках.

ПОДЛЕЩИК  
НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ
Когда надежный лед встает в заливах водо-
хранилищ и больших озер имеет смысл начи-
нать ловлю подлещика. Поведение этой рыбы, 
также как и плотвы, можно охарактеризовать, 
как прогулки перед зимовкой. Но если плотва 
перемещается небольшими группами на неглу-
боких местах, то подлещик ведет себя иначе. 
Довольно плотные стаи этой рыбы заходят с 
глубоких поливов в такие же глубокие заливы и 
в течение дня проходят вглубь залива, а ближе 
к вечеру или возвращаются на большую воду, 
или остаются на ночь около русла залива. Са-
мых глубоких мест подлещик пока избегает, но 
может менять горизонт нахождения. Уповать 
на прикормку не приходится, надежнее искать 
и ловить рыбу, используя «чертик».

ОКОЛО ОТКРЫТОЙ ВОДЫ
Основная масса рыболовов постепенно переключа-
ется к подготовке и терпеливому ожиданию крепкого 
льда на больших водоемах. Но еще остается много 
рыболовов на открытой воде, главным образом, на 
реках. На небольших реках рыба ушла под лед, в 
прямом смысле слова, и стоит везде, где есть хоть 
какой-то лед. Концентрация окуня в небольшом за-
ливчике площадью несколько квадратных метров 
может быть очень высокой. Создается впечатление, 
что здесь скопилась вся рыба из речки и ждет льда, 
чтобы опять разойтись. Проблема не только в том, 
чтобы обнаружит такое место, но и попасть туда в 
нужное время. Много раз случалось так, что и лед 
надежный, и мутность воды, и сила течения под-
ходящие, а рыбы в заливе нет никакой. Как только 
морозы немного отпускают, то сразу же на большой 
открытой воде появляются спиннингисты, ищущие 
судака. Сейчас для этого не самое лучшее время.

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
Для спиннингистов здесь даже лучше, чем еще 
две недели назад. Форель стала несравненно 
более активной и прощает многие огрехи в тех-
нике ловли. Характерно, что начали работать 
приманки более тяжелые, с более активной 
игрой и мощными колебаниями в воде. Пред-
почтение сейчас можно отдать колеблющим-
ся блеснам весом 5-15 г. В моменты стихания 
клева рыбы имеет смысл поставить активный 
воблер. В условиях минусовых температур такие 
приманки не только идут около дна, но и лучше 
стягивают леску со шпули катушки. Еще можно 
посоветовать сменить «плетенку» на обычную 
леску. Меньше будет «захлестов» лески в поле-
те, да и воды на кольца она тянет меньше. Если 
спиннинг надоел, то можно перейти на лед. Фо-
рель выходит на открытые места временами и 
лучше клюет на затемненных снегом участках.

зима пришла на всей территории страны, но в западных районах 
погода оставалась неустойчивой, а температура постепенно вернулась 
к плюсовым значениям. Несмотря на это, зимний сезон открыт, и 
большинство рыболовов-любителей попало на клев первого льда. 
Кому-то удалось неплохо половить сазана и карася, кто-то поохотился 
за щукой, а кому-то достались некрупные окуни и плотва.

Из ПОдМОСКОВЬЯ
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Теплая не по сезону погода испортила 
ловлю многим рыболовам. Мест, где 

можно без боязни выйти на лед, мало даже 
на обособленных водоемах. На Оке в черте 
Калуги можно встретить любителей спин-
нинга, которые пытаются найти судака и щуку 
на сравнительно чистых от льдин участках. 
Мирную и хищную рыбу наиболее отчаянные 
рыболовы искали на участках льда, которые 
встречаются и на реках. К примеру, на Брыни 
на чертика с известным риском удавалось 
наловить мелких плотву и окуней. На озерах, 
прудах и карьерах местами лед покрепче, 
но пока опасен. Наблюдаются рыболовы и 
на Калужском море. ловят плотву, окуня и 
небольших подлещиков.

Александр МАТВЕЕВ

Из ВОЛГОГРАдА

Из КАЛУГИ

Два основных вопроса волновали рыболо-
вов на протяжении прошлой недели. На 

первый вопрос ответ получен — понтонный 
мост через Ахтубу в районе пос. Капустин Яр 
начала работать со среды. Однако нужно всех 
предупредить, что схлынувшая вода остави-
ла в низинах наледь, которая держит не все 
автомобили. Нужно непременно убедиться, 
как правильно проезжать такие места. Подо 
льдом стекающая вода не замерзла, можно 
быть засесть. Второй вопрос — встал ли лед 
на Дону? людей на льду видели около Кала-
чевского моста. Но массовой рыбалки пока 
нет. Все ловят в основном по затонам (Клеш-
ня, Камышки, Вертячий). На Волгоградском 
водохранилище закрывали лодочный сезон 
около Ерзовки. Видели всего три поклевки на 
джиг и одного судака удалось поймать. Судак 
килограммов под пять. На затоне Камышки 
ловил на балансир и блесны. Поймал с десяток 
окуней и судачка граммов на 400. Вход в затон 
перегорожен сеткой. люди ловили на жерли-
цы. Попадались щучки до кило весом. На Дону 
у хутора Вертячий спиннингом половить не 
удалось. Везде был тонкий лед, но тенденция 
к росту его толщины положительная.

Алексей КОЛОМИЕЦ

Перед сезоном дождей наши рыболовы 
успели побывать на льду и даже наловили 

разной рыбы. А сейчас на водоемах неуютно 
и сыро. Активность рыбы на низком уровне. 
В Биюргане, Мелькени на жерлицы неплохо 
ловили щуку, но пока за 3 килограмма никто 
их похваставшихся не вышел. А вот на старой 
Каме, где в прошлом году лед был покрыт 
флажками, хищника нет. На балансиры по-
падаются берши и изредка некрупный судак. 
Пару раз выходил и вполне приличный окунь. 
Мелкого окуня найти проще, но и он не бро-
сается на все подряд. Наиболее добычливой 
оказалась ловля берша на тюльку. Тут ре-
зультаты порой переваливали за два десятка. 
В сумерках попадался и налим. Отдельные 
трофеи чуть больше килограмма. Неплохо 
ловились судак и берш и в Вандовке. Удиви-
тельно, но в отличие от прошлых лет нигде 
нет массовой ловли плотвы. На прудах тоже 
не разгуляешься. Даже некрупный окунь по-
падается не более двух штук на лунку. Может 
быть, что-то изменится после оттепели.

Павел ЕЛИзАРОВ, г. Набережные Челны

Из ТАТАРСТАНА

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автораВЕСТИ С ВОдОЁМОВ

Р
едкое событие, когда у нас лед встает 
на пойменных озерах в конце ноября. 
Мы иной раз снега не видим до самого 
Нового года. Поэтому слякоть, туманы, 
заморозки превращают дороги в пойме 

в разбитую и примороженную колею, а тонкий 
ледок, не успевающий как следует намерзнуть, 
не позволяет нормально рыбачить со льда. В 
этом году осень сухая, и дороги не разбиты. Мы 
решили воспользоваться этим. Ну а утренний 
туман должен подарить нам красивые пейзажи 
с деревьями в инее.

Хорошо, что мы поехали не рано утром. 
Туман на трассе — это страшно. Ехали мы 
медленно. В последнем поселке я залил бак 
бензином по горлышко — на всякие пожар-
ные случаи. Ведь может дорогу перелить, и 
придется объезжать, а может мост сорвать 
через Ахтубу — придется ехать по грейде-
ру через всю пойму. Бывало такое. Но я уже 
ученый. В моей «Ниве» мощный трос, лопата 

и топор. Ну и, пожалуй, закончу свои предо-
стережения тем, что пригодился трос. Мы 
выдернули «Шеви» с охотниками, которая 
заглохла, переезжая брод.

На озере оказались только к 12 часам. На 
озере — никого! Ветра действительно нет, 
деревья в инее, как я и предполагал.  Но вот 
морозец так и крадется к отметке минус два 
градуса! Кольца на спиннинге обмерзают. Но 
я и это предусмотрел. Не стал ставить тонкий 
японский восьмижильный шнур Sunline, а ре-
шил ловить толстым шнуром Mottomo Strong 

Line PE 14 lb. Этим шнуром я ловлю уже второй 
сезон, что я считаю очень хорошим показателем 
для частоты моих рыбалок. Использую его для 
джиггинга, он достойно держит трение о камни 
и коряги. Вот, пусть еще потрудится в условиях 
зимнего спиннинга.

На первом же забросе при падении приман-
ки неожиданно садится щука. Вот уже чего не 
ожидал! Говорят, пойманная рыбана на первом 
забросе — это к плохой рыбалке. Но если учесть, 
что половину дня мы осознанно пропустили — то 
и нормально. Вторым хищником оказался судак. 
Небольшой, но для пойменных озер — вполне 
солидный. Ну а дальше была просто рыбалка, о 
которой можно только мечтать. Мой друг собрал 
спиннинг и, после ночной смены, после трудной 

дороги, после спасательной операции у брода, 
безмятежно уснул, отогревшись горячим чаем. 
Я оказался на озере один... Даже с другой сто-
роны никого не было! Куда хочешь — туда и 
бросай. Правда, не до всюду я мог добросить, 
ибо шнур был толстоват, и лед в кольцах тормо-
зил и серьезно препятствовал дальнему забросу. 
Но я не за рыбой приехал. Я получал то, за чем 
приехал. Я четыре часа бродил в зимних сапогах 
по знакомому водоему, любуясь волшебными 
пейзажами. Мелкие затончики уже схватились 
ледком. Через день ожидается — 12 мороза — 

все эти мысли эдаким бальзамом растекаются 
где-то там, внутри меня. 

Но ветерок к вечеру стал меня доставать. Сто-
ять на одном месте и долавливать то, что только 
что клюнуло, уже как-то зябко. Хочется двигать-
ся. Я все чаще прочищаю кольца на спиннинге и 
продуваю тюльпан. В траве еще ворочаются щука 
с судаком, а вот и сазанчик небольшой боднул 
твистер и засекся подбородком. Все поклевки 
случались около бровок. Видимо, рыба уже куч-
куется около рельефа в ожидании ледостава. 
Я, конечно же, нашел парочку новых мест, куда 
обязательно приду с балансиром и безмотылкой. 
Ну, а пока, пора и честь знать. С озером я не 
прощаюсь, а вот теплой осени и открытой воде 
я говорю «До свидания!»

В траве еще ворочаются щука с судаком, а вот и сазанчик 
небольшой боднул твистер и засекся подбородком. 
Все поклевки случались около бровок.

Положение с рыбалкой  нестабильное. К пос-
ледней декаде ноября морозы остудили воду. 

В зависимости от наличия или отсутствия тече-
ния, температура воды снизилась до 2-4 граду-
сов. Установившийся лед на проточных водоемах 
к концу месяца пропал из-за дождя и южного 
ветра. В ноябре любители рыбалки выезжали за 
судаком на Волгу, Ахтубу, Главный,  Белинский 
и Рытый банки, но о каких-то удачных рыбалках 
не сообщали. В основном кто-то поймал два-
три судачка разрешенных размеров, а кто-то —  
ничего. Бастовала и белая рыба, хотя поймать 
немного тарашки и плотвы было можно. К концу 
ноября на большинстве проточных водоемах не 
было ни надежного льда, ни открытой воды. На 
участках с чистой водой на Волге, Бузане, Кигаче 
и других река появлялись любители джига. Рыбу, 
как белую, так и хищную, сейчас продолжают 
искать в тех местах, где она присутствовала до 
аномального половодья в ноябре.

Вячеслав МИХАЙЛОВ

Из АСТРАхАНИ

Тревожно вглядываясь  
в трехдневные прогнозы погоды, 
понимаю, что во вторник 
выдается самый безветренный, 
достаточно теплый день перед 
надвигающимися заморозками. 
В будни поехать на рыбалку 
может не каждый, тем более 
если не планировать это за 
неделю. Но у меня перед 
глазами график работы друга.  
О, радость! Он после ночной 
смены, а нам, собственно, рано 
утром в пойме и нечего делать. 
Мы поедем позже, чтобы 
прибыть на озеро к обеду,  
к обещанной плюсовой 
температуре.

ПРОЩАНИЕ С ОСЕНЬю

РОГ-ИНФОРМ

зАПРЕТ НА ВыЛОВ 
НАЛИМА В МОСКВЕ  
И МОСКОВСКОй ОБЛАСТИ
По сообщению ассоциации «Росохотрыбо-
ловсоюз», в соответствии с пунктом 30.25.2. 
Правил рыболовства для Волжско-Каспийс-
кого рыбохозяйственного бассейна на период 
нереста налима с 15 декабря 2019 года по 15 
января 2020 года вводится запрет на добычу 
(вылов) рыбаками-любителями этого биоре-
сурса во всех водоемах Москвы и Московской 
области. Согласно ч. 2 ст. 8.37. «Нарушение 
правил пользования объектами животного 
мира и водных биологических ресурсов» Ко-
декса Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях влечет наложение 
штрафа за незаконный вылов этого вида от 
2 до 5 тыс. рублей.
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О
днако есть и другие люди, и их очень 
много, для кого зима — манна небесная, 
чудесное явление природы, ожидаемое 
с тем большим нетерпением, чем про-
хладнее становится. И это, прежде всего, 

поклонники зимних видов спорта и огромная 
армия охотников и рыболовов. Что касается 
последних, то подледная ловля рыбы — уни-
кальное российское изобретение, которое рас-
пространилось и в тех странах, где зима тоже 
бывает. 

В целебном воздействии зимней рыбалки 
на организм человека приходилось не раз 
убеждаться, наблюдая как какой-нибудь де-
док, все лето мирно дремавший под лягуша-
чье кваканье около своих удочек на карасевом  

пруду, с наступлением ледостава этаким «бе-
сом» вместе с молодежью выкатывается в 
полном обмундировании на звонкий перво-
ледок. И он не уступает другим ни в пробива-
нии большого количества лунок, ни в азарте 
разыскивания уловистых мест, в общем, как 
бы заново рождается.

Стороннему наблюдателю, не занятому в 
этом прекрасном действе — рыбалке со льда, 
может показаться, что всю зиму «пингвины» 
посвящают чему-то однообразному, а именно 
унылому высиживанию рыбы около темных 
круглых окошек во льду. Но это совсем не так, 
и насколько разительно не схожи между собой 
разные периоды зимы, настолько различают-
ся подходы к поиску и ловле рыбы в такие 
условные зимние сезоны, которых рыболовы 
выделяют три: перволедье, глухозимье и пос-
ледний лед. Зима к нам уже пришла, поэтому 
поговорим о начале ледостава.

Перволедье, пожалуй, самый замечатель-
ный и любимый рыболовами период подледной 
рыбалки. После осеннего слякотного ненастья 
на землю приходят 2-3 недели какого-то чис-
того белого спокойствия — с первым хрустким 
снежком, еще не полностью укрывшим поля, и 

прозрачным, как стекло, льдом на вмиг замер-
зших водоемах.

Первый лед тем и хорош, что он ведет себя 
без обмана: всегда предупреждающе затре-
щит и предостережет чересчур опрометчиво-
го рыболова, перешедшего невидимую грань 
дозволенного, лежащую обычно между льдом 
окрепшим и молодым, еще тонким ледком. 
Можно с полной ответственностью сказать, 
что все случаи «купания» в начале зимы — 
это результат безрассудного поведения самих 
рыболовов, не знающих или пренебрегающих 
простейшими правилами «взаимоотношений» 
с таким льдом.

Перволедье — это та короткая пора, когда 
можно вдоволь насладиться азартной охотой 

за окунями: и за мелкой «полосатой шпаной», 
собирающейся в огромные стаи, и за настоя-
щими солидными горбачами-тяжеловесами, 
ведущими скрытную жизнь в полумраке  глу-
бинных свалов или в завалах из коряжников. 
Своим безрассудным клевом и презрением к 
качеству снасти в начале зимы окуни, скорее 
всего, и дали толчок к явлению на свет чудес-
ных изобретений — подледной блесны, а затем 
и мормышки, позволяющих ловить этих хищни-
ков без какой-либо наживки.

В начале становления льда окуни первыми 
оправляются от температурного шока, вызван-
ного резким охлаждением воды и скачкообраз-
ным изменением ее плотности, поэтому-то и 
становятся на время полновластными хозяева-
ми водоемов.

«Полосатые» до того ненасытны в момен-
ты жора, что, преследуя молодняк, причем 
по большей части собственный, выходят на 
такое мелководье, где с трудом могут по-
вернуться, либо поднимаются под самый 
лед, прижимая мелочь к его нижней кромке 
и лишая ее маневра. С этими особенностями 
поведения окуней связаны применяемые на 
первом льду приемы их скоростной ловли. 

Это, прежде всего, пробивание серии лунок 
на первом, прибрежном мелководном свале, 
а если глубина ловли достаточно большая, 
то после каждого пойманного окуня полезно 
немного укорачивать леску, заставляя хищ-
ную стаю подниматься все выше и выше и 
все быстрее доставляя приманку к рыбе за 
счет сокращения времени ее погружения и 
вываживания трофея. Но следует помнить, 
что окунь — не любитель яркого света, по-
этому в солнечный день и при отсутствии 
снега на льду его лучше искать в тени крутых 
свалов, а лед полезно затемнять, расстелив 
плащ либо набросав сухой травы или соло-
мы — такая искусственная тень будет пос-
тоянно привлекать рыбу до начала сильных 
снегопадов.

В техническом плане успех в ловле зимнего 
окуня наиболее быстро достигается подбором 
частоты игры мормышкой или продолжитель-
ностью паузы в цикле блеснения при ловле на 
блесну или балансир. Если рыболов способен 
придать мормышке максимальную частоту 
колебаний (до 300 в минуту), то ему даже не 
придется использовать наживку на крючке 
приманки. Но такая техническая возможность 
обычно предоставляется при малой глубине 
ловли и предельно тонкой леске. Если рыбалка 
происходит на значительных глубинах, то в этом 
случае высокую частоту игры приманке придать 
не удастся, поэтому лучше ловить с насадкой 

(обычно на мотыля), применив на удильнике 
довольно длинный кивок, который способен 
хоть как-то раскачать мормышку на большой 
глубине.

Если говорить о блеснении окуня, то тут 
характер анимации приманки в основном 
зависит от размера, веса и формы имита-
ции. Например, если блесна маленькая, то 
ею лучше ловить на мелководье, с доста-
точно высокой частотой циклов, поскольку 
колебания такой приманки быстро затухают 
в водной среде. Напротив, если глубоко, а 
блесна массивная или применяется балан-
сир, то тут на практике важно почувствовать, 
когда колебания приманки после очередного 
подброса полностью затухают. В этот момент 
часто и случается хватка окуня, особенно 
крупного. Далее, определившись с длитель-
ностью паузы между подбросами приман-
ки, важно эту частоту строго выдерживать, 
потому что монотонность в игре — один из 
важнейших залогов успеха при ловле любого 
хищника.

И еще: окунь стайный хищник, поэтому не 
стоит задерживаться там, где изредка попада-
ются одиночные трофеи. лучше искать скопле-
ния рыбы, делая все новые и новые лунки, что 
несложно в условиях тонкого льда. Это нужно и 
потому, что в начале зимы день очень короткий, 
и весомого успеха способен добиться только 
активный рыболов.

9СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

Успех в ловле зимнего окуня наиболее быстро достигается 
подбором частоты игры мормышкой или продолжительностью 
паузы в цикле блеснения при ловле на блесну или балансир.

БУдЬ ОСТОРОЖЕН!

●   Не делай и шага, не проверив  
прочность льда пешней, но бить  
ею надо не перед собой, куда будет 
ступать нога, а немного сбоку;

●   не приближайся к местам, где видны 
мокрые пятна или вмерзшие в лед 
водоросли, кусты, коряги, а также, 
где подо льдом замечено скопление 
больших воздушных пузырей;

●   не заходи на лед с берега, к которо-
му вплотную примыкает глубина;

●   не ходите по тонкому льду гуськом;
●   быстро покинь опасное место,  

если из проделанной лунки начинает 
фонтаном бить вода;

●   будь предельно осторожным на реке;
●   обязательно имей средства  

страховки и спасения;
●   не выходи на тонкий лед на лыжах;
●   не лезь в толпу, даже если  

там хорошо клюет;
●   не совмещай рыбалку с алкоголем.

ОКУНЁВОЕ ПЕРВОЛЕдЬЕ
С обывательской точки зрения, ежегодное оледенение некоторой части 
планеты — это всего лишь стихийное бедствие. Его надо как-то пережить, 
либо отъехав на юг к теплым морям, либо как можно реже выходя на 
улицу, где лютуют морозы или воет метель. А уж всякие простудные 
болезни так и норовят вцепиться в каждого продрогшего гражданина. 
Поэтому-то хотя бы в выходные дни следует непременно сидеть в 
домашнем тепле и уюте, предаваясь простым человеческим слабостям.
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И
менно факт образования временной ле-
дяной корки на некоторых водоемах и 
заставляет более тщательно относиться 
к выбору места предстоящей рыбалки. 
Бывает и так: приедешь на водоем, а по 

тонкому, намерзшему за ночь льду уже вороны 
ходят. Приходится, в буквальном смысле слова, 
сматывать удочки и пытаться найти более под-
ходящее место. В ноябре, когда световой день 
очень короток, такой промах может стоить всей 
рыбалки (если только вы не собираетесь плав-
но переключиться на ловлю налима). Но и на 
большой реке в эту пору обычно делать нечего. 
Чем ближе зима, тем в более локальные стаи 
сбивается рыба. Дотянуться до нее с берега — 
большая удача. И поэтому многие мои коллеги 
предпочитают рыбачить с лодки. Глядя на них, 
я невольно ежусь от холода. Сидеть, скрючив-
шись, в заиндевелой лодке несколько часов 
подряд? Нет уж, по мне намного комфортнее 
расположиться на берегу в уютном кресле, в 
теплой одежде и рыбачить, наслаждаясь тиши-
ной и неповторимым запахом осени.

ТРЕБОВАНИЯ К СНАРЯжЕНИю
Независимо от того, на каком из водоемов бу-
дет происходить рыбалка, я ношу с собой при-
близительно одинаковый набор снаряжения, 
который позволяет мне достаточно комфортно 
чувствовать себя на берегу. Отличаются в нем 
только удилища.

Поздней осенью очень важно правильно 
расположить удилище по отношению к берегу 
и воде. Про летние позиции с задранным вверх 
кончиком удилища и опорой только в районе 
комля до мая месяца лучше забыть. Поклев-
ки рыбы в ноябре очень нежные, и чаще всего 
приходится использовать самые изящные вер-
шинки, которые очень чувствительны к ветру и 
волнам. И чтобы лучше фиксировать поклевки, 
я устанавливаю удилище так, чтобы вершинка 
располагалась в 15-20 сантиметрах выше уров-
ня воды, а само удилище имело две точки опо-
ры. И если комель удилища можно положить 
на обычную подставку, то для бланка лучше 
всего подойдут широкие подставки. Проблема 
вот в чем. В холодной воде обильного прикар-
мливания не требуется. Наоборот, есть большая 
вероятность перекормить рыбу, а вот точность 
подачи прикормки приветствуется. После при-
земления кормушки основная леска всегда про-
висает, и слабину эту приходится выбирать. По 
привычке, многие рыболовы делают это, как 
летом — с помощью катушки. Это большая 
ошибка. Катушка — очень грубый инструмент. 
Особенно если на противоположном конце лес-
ки висит кормушка весом всего 10-20 г. И как 
бы аккуратно вы ни старались крутить ручку 

катушки, вероятность того, что кормушка будет 
стянута с прикормленной точки, очень велика. 
Поэтому тонкую настройку снасти: чтобы кор-
мушка осталась на месте, а вершинка удилища 
изгибалась бы только на 1,5-2 см, проще всего 
производить с помощью длинной подставки. 
Передвигая по ней удилище, я ищу нужное мне 
положение. 

Очень помогает осенью и надежная трено-
га, особенно если грунт на берегу твердый и 
для установки стойки нужно прилагать усилия. 
лещ и летом очень чувствителен к любым со-
трясениям грунта, а в предзимний период эта 
чувствительность возрастает в разы. В этом 
отношении тренога очень хороший выбор. Она 
позволяет быстро, а главное, без лишнего шума 
установить удилище на берегу.

Кормушки для зимы беру самые маленькие, 
так называемые «наперстки». В зависимости 
от условий рыбалки, контейнер для корма в 
них может быть выполнен и из металлической 
сетки, и из пластиковой трубы. Так, для плотвы, 
подлещика и ельца более удачным вариантом 
окажется клетка, а вот лещу лучше всего пред-
лагать корм в пластиковых трубках. 

Еще вам обязательно понадобятся поводоч-
ница с запасом готовых поводков длиной от 30 
см до метра. Вязать огрубевшими от холода 
руками поводки из тонкой лески — занятие 
не очень приятное, да и времени на осенних 
рыбалках не так уж и много, чтобы тратить его 
на вязание узлов.

ПРИКОРмКА ДЛЯ ХОЛОДНОЙ ВОДЫ
В холодную пору года прикормки много не тре-
буется. Поздней осенью и зимой на одну рыбалку 
мне чаще всего хватает смеси, состоящей из 5-6 
стаканов земли и 1-2 стаканов не сильно пахну-

щей, увлажненной и тщательно просеянной на 
мелком сите прикормки. Такое соотношение про-
верено временем и одинаково хорошо работает 
по любой белой рыбе на протяжении всего хо-
лодного времени года. Чтобы прикормка полно-
стью пропиталась водой, все операции по ее за-
мачиванию и просеиванию я произвожу вечером 
накануне рыбалки. Уже на водоеме решаю, что 
будет использоваться в качестве привлекающей 
рыбу добавки: мотыль, кастеры, опарыш, катыш-
ки черного хлеба или перловка. Их я использую 
и в качестве насадки. Добавлять «вкусняшки» в 
прикормку перед началом рыбалки — большая 
ошибка. Так можно быстро насытить рыбу и она 
перестанет интересоваться насадкой на крючке. 
Намного эффективнее добавлять по нескольку 
личинок или катышков хлеба непосредственно в 
каждую кормушку. 

НА ГЛУБОКОЙ ВОДЕ
Во второй половине осени белая рыба: густера, 
лещ, синец — сбиваются в большие стаи и ос-
танавливаются в местах зимовки. Обычно это 
места с ослабленным течением или вообще без 
него. Поздней осенью неплохим решением для 
рыбалки могут оказаться большие речные ста-
рицы с глубиной не менее 4 метров и сложным 
рельефом дна. Это может быть либо рельеф  
«со ступеньками», на которых селятся ракушки, 
либо затопленный коряжник. В холодной воде 
за кормом рыба далеко не ходит, и никакой 
даже самой вкусной прикормкой ее из укры-
тия не выманишь. Поэтому очень важно иметь 
возможность подбрасывать ей приманку, как 
говорится, «под самый нос». Поздней осенью в 
глубоких старицах наиболее востребованными 
становятся снасти, способные забрасывать ос-
настку на расстояние 50-70 метров. Поскольку 
течение в таких местах практически отсутствует 
и тяжелые кормушки не требуются, на старицах 
чаще всего я рыбачу с легким фидером Team 
Salmo DOMINANT длиной 3,3 м и с тестом 40 г. 
Это очень удачный вариант для подобных усло-
вий. С весовым диапазоном кормушек 15-30 г 
дальнобойность у него не хуже, чем у обычного 
фидера, а тест, как у пикера, и мягкий бланк 
делают это удилище очень чувствительным к 
поклевкам. 

Тактика зимних рыбалок на глубоких во-
доемах предусматривает тщательный поиск 
потенциально уловистых точек и грамотное 
их закармливание. Для экономии времени вот 
уже несколько лет я пользуюсь беспровод-
ным эхолотом. Устройство не только показы-
вает рельеф дна, его плотность и глубину в 
предполагаемой точке ловли, но и располо-
жение рыбы в толще воды. Если вы хотите 
поохотиться за лещом и его родственниками, 
неприятным сюрпризом может оказаться то, 
что косяк рыбы зависает в толще воды и в 
придонные слои не опускается. В этом случае 
единственно верным решением будет поиск 
точек, где горизонт залегания рыбы и донный 
рельеф ближе всего подходят друг к другу. 
Эхолот оказывает неоценимую поддержку. 
Несколько веерных забросов, и перед вами 
полная информация для принятия решения: 
останавливаться здесь или продолжить поис-
ки. По поводу закармливания точки ловли могу 
сказать одно: «Не перекормите!». Для при-
влечения рыбы в начале рыбалки достаточно 
5-6 миниатюрных кормушек. Дополнительный 
докорм (2-3 кормушки) можно производить не 
ранее, чем через полчаса. В этот промежуток 
времени вместо кормушки на леску вешается 
такое же по весу грузило. 

НА КАНАЛАХ  
С мЕДЛЕННЫм ТЕчЕНИЕм
Несмотря на приблизительно одинаковую глу-
бину и рельеф дна, условия ловли здесь сильно 
отличаются от глубоких стариц. Во-первых, на 
канале следует настраиваться на ловлю плотвы, 
ельца и подлещика. Во-вторых, присутствие 
течения делает целесообразным поиск точек, 
где проходит граница бегущей и неподвижной 
воды, и поэтому дистанция ловли здесь может 
быть и 10, и 70 метров. В-третьих, на каналах 
несколько иными оказываются и состав при-
кормки, и тактика ее использования.

Каких-либо значительных отличий от набора 
снастей для глубоких стариц на каналах нет, 
разве только поводки применяются более длин-
ные. В самые тяжелые дни их длина доходит до 
1,2 метра. А вот в приготовлении и использова-
нии прикормки некоторые различия имеются. И 
в первую очередь это касается ее механических 
свойств. Для ловли плотвы требуется более ак-
тивная прикормка. Если нет желания возиться 
с подбором каких-то специальных плотвиных 
рецептов, волне можно воспользоваться ба-
зовым лещовым составом, только добавить в 
него от 1/3, до половины стакана мелко помо-
лотой шелухи от семечек или земляных орехов. 
Всплывая в воде, частички шелухи будут делать 
прикормку более активной. Хорошо работают 
на канале кастеры и мертвая пинка. Их я до-
бавляю в прикормку перед началом рыбалки и 
равномерно распределяю по всему объему сме-
си. Очень полезным бывает закорм нескольких 
перспективных точек в самом начале рыбалки. 
Дело в том, что больших скоплений плотва на 
каналах не образует. Стайка рыбы обычно со-
стоит из 10-15 особей. Прекращение поклевок 
чаще всего говорит о том, что рыба из этой 
точки выловлена, и намного проще перейти 
на другое место, чем ждать подход очередной 
стайки рыбы. По этой причине вместо кресла на 
каналах я чаще всего использую стул-рюкзак. С 
ним рыбалка получается более мобильной.

ИЩЕм РЫБУ НА ОСТЫВшЕЙ ПОЙмЕ
Пойменные озера тоже могут оказаться весьма 
интересными водоемами для позднеосенней 
рыбалки с фидером. Обычно объектом охоты 
на озерах являются лещи и подлещики. Плотва 
и красноперка тоже иногда проскакивают, но 
леща всегда бывает гораздо больше. Именно 
его аккуратные, но уверенные поклевки дела-
ют рыбалку незабываемой. Да и возможность 
поимки настоящего леща в «луже» размером с 
баскетбольную площадку и глубиной в 2-3 мет-
ра придает подобным рыбалкам особый шарм. 

Искать леща на пойме в первую очередь сле-
дует там, куда он приходит по весне нерестить-
ся. Места эти не меняются долгие годы, и если 
местность вам известна, вычислить водоем, 
где после разлива остался лещ, очень просто. 
Ну и, конечно, можно потратить день-два на то, 
чтобы изучить окрестные пойменные водоемы 
с эхолотом. Эта информация оказывается более 
достоверной.

Из личных наблюдений могу сказать одно: вслед 
за сеголетками на самые глубокие участки водоема 
пойменный лещ не торопится. И до настоящего 
ледостава, и недельки две после него он предпо-
читает оставаться на заросшем травой мелководье. 
Но подобраться к лещу в подобных местах не так 
уж и просто: мешает трава. легче всего сделать 
это с коротким пикером длиной 2,4 м и с тестом 
30 г. В остальном пойменная рыбалка мало отли-
чается от рыбалки в глубоких водоемах. Разве что 
прикормки требуется раза в два меньше, да после 
каждой пойманной рыбы обязательно наступает 
продолжительная пауза в поклевках. Иногда день 
так и заканчивается одной поклевкой.

 

Николай ЛИННИК, фото автора

10 РЫБАЦКИЙ ОПЫТ

Поздняя осень, а может быть, ранняя зима. Пойменные озера  
по ночам покрываются первым тоненьким ледком, а осенние 

пейзажи с заиндевелыми листьями и инеем на траве заставляют 
душу трепетать от восторга и какой-то необъяснимой тоски.  

В наших краях это еще не время для зимнего фидера,  
но по утрам кольца на удилище уже обмерзают.

С ФИдЕРОМ В ПЕРИОд ПЕРВых МОРОзОВ
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Вопрос 120
Продолжение. Начало в «РОГ» № 22, 2019 
год. 

ДВУСТВОЛКА Berger-25 КАЛИБРА 
16/65 Из СЕНТ-ЭТьЕННА. чАСТь 2. 
ФИРмА Armes Berger
Чтобы понять место вашей двустволки Berger-25 
калибра 16/65 на вторичном рынке, необходимо 
ознакомиться с историей самой фирмы и ее 
производством, для чего воспользуюсь соответ-
ствующей главой из моей ранее подготовленной 
к публикации книги.

Производство охотничьего оружия, даже 
сравнительно небольшого, трудоемко и требует 
значительных инвестиций, успеха добиваются 
только талантливые энтузиасты, а случайные 
люди не задерживаются. В итоге конкуренция 
и естественный отбор способствуют развитию 
традиций в оружейной технологии и декоре 
и высокому качеству моделей. В основном 
известные оружейные фирмы создавались 
на прочной семейной основе, и накопленный 
поколениями опыт не пропадал. И сейчас боль-
шинство французских оружейных предприятий 
связано, как правило, родственными узами 
с действующими много лет назад старинными 
компаниями.

В их число входила и фирма Armes Berger из 
Сент-Этьенна, названная по фамилии оружей-
ников, известных в этом городе на протяжении 
двух с половиной, по крайней мере, столетий. 
Ее создали братья Berger — Pierre и Andre 
в середине XX века как специализированное 
предприятие, занятое изготовлением разноо-
бразных металлоизделий и ружей. В первый 
период работы распространялись ее охотни-
чьи двустволки с красноречивым названием Le 
Chamois (Серна), позже она стала выпускать 
и типовые модели. Располагалась она в ста-
ринном квартале оружейников Сент-Этьенна, 
тогда почти на окраине города. Фактически ее 
основой послужила принадлежащая их отцу 
Berger Lois компания, действующая на соседней 
улице с конца 1940-х годов, когда в послевоен-
ной Франции возобновили производство охот-
ничьего оружия.

В Сент-Этьенне и других городах Франции 
с XVIII века работали многочисленные мастера 
Berger, так или иначе связанные с производ-
ством охотничьего оружия, в том числе ору-
жейники, кузнецы, эмалировщики и торговцы, 
однако в большинстве лишь однофамильцы. 
В Сент-Этьенне следует назвать только одну 
оружейную династию, известную с 1750-х го-
дов, с мастером Francois Berger во главе. Имен-
но его потомки спустя столетия создали фирму 
Armes Berger.

В разработке своих моделей и технологии 
фирма Armes Berger соблюдала два основных 
принципа: ружье должно доставлять охотнику 

удовольствие своим боем, балансом, декором, 
а оружейнику — спокойствие своей надеж-
ностью и живучестью. Следуя девизу «соот-
ветствующему качеству — своя цена», фирма 
изготавливала ружья различной стоимости, 
и они пользовалась на рынке неплохим спро-
сом. Дополнительные гарантии обеспечивали 
испытания на местной станции.

В декоре и отделке гладкостволок Berger 
проявлена немалая изобретательность: колодку 
полировали и защищали специальным покрыти-
ем или украшали тонкой и мелкой гравировкой 
в зависимости от категории, контур насечки 
на шейке ложи и цевье выделяли декоративным 
кантом, саму насечку выполняли в традицион-
ном стиле мелким шагом.

Выбор ружья Berger или его заказ не вы-
зывали затруднений, так как для всех моделей 
введена цифровая маркировка, совпадающая 
с номером по каталогу. В основном фирмен-
ные модели расходились по местным торговым 
предприятиям, кроме того, они продавались и в 
соседнем лионе, крупном торговом и промыш-
ленном центре. А на вторичном рынке они рас-
ходились гораздо шире и много позже, о чем 
свидетельствует ваша горизонталка Berger-25 
калибра 16/65 в нашей стране.

Основное фирменное оружие «Armes 
Berger» — это типовые для своего времени 
бескурковые дробовики с блоком горизонталь-
но соединенных стволов. Верхнее запирание 
блока стволов большей частью представляет 
собой систему Helice: соединенная с вертикаль-
ной осью верхнего рычага запирания задвижка 
опирается на прямоугольный выступ на крюке 
на казенном срезе стволов. Систему обозна-
чала надпись Helice, нанесенная по диагонали 
на верхнем рычаге запирания.

Дробовики Berger 12-го или 16-го калибра 
оснащались блоками стволов с типовым со-

четанием дульных сужений «чок»-«получок». 
Оружие меньшего калибра представлено един-
ственной горизонталкой Berger-23 20-го калибра 
с замками в колодке системы Anson — Deeley. 
Она же является одним из самых легких фир-
менных дробовиков, ее масса, примерно 2,4 
кг, во многом обусловлена применением стали 
с высокими физико-механическими характе-
ристиками.

Как уже понятно, большинство фирменных 
двустволок оснащали замками системы Anson — 
Deeley, как, например, горизонталку Berger-19, 
которую снабжали колодкой округлой формы 
и ложей с такой же закругленной шейкой. Ство-
лы изготавливали из специальной стали, напри-
мер, марки «Fondu», однако недорогие сорта 
указывали нечасто. Аналогичная гладкостволка 
Berger-20 отличалась тем, что на нее устанавли-
вали колодку обычной формы — прямоугольной 
в поперечном сечении. Блок ее стволов выполнен 
из стали более высокого сорта Superieur, и на них 
можно увидеть это название.

Колодку, усиленную боковыми валиками 
вдоль кромок подушек, монтировали на модель 
Berger-21, причем расширенная таким способом 
колодка рассчитывалась на увеличенную нагруз-
ку. На эту горизонталку, довольно скромно де-
корированную гравировкой, устанавливали блок 
стволов из стали обычно марки «Superieur», 
испытанных усиленными зарядами. Более до-
рогая модель Berger-22 с такой же усиленной 
колодкой выделялась фигурным вырезом в ме-
сте примыкания торца шейки ложи к задней 
части колодки. Двустволка оказалась настолько 
перспективной, что на ее базе изготавливали 
и другие модели, в том числе облеченное ружье 
Berger-23 20-го калибра.

Для охотников, предпочитающих охоту с под-
ружейной собакой, фирма выпускала легкую 
горизонталку Berger-24 12-го калибра массой 

примерно 2,6 кг, причем аналогичное ружье 
меньшего 16-го калибра весило меньше, поч-
ти 2,4 кг. Конечно, это номинальные значения, 
а фактически масса могла быть больше. Значи-
тельно облегчить эту модель удалось в первую 
очередь за счет блока стволов, выполненных из 
стали марки с выразительным названием «Le 
Solitaire» (Одиночный бриллиант), обладающей 
высокими физико-механическими характери-
стиками. Масса соответствовала дробовикам 
меньших калибров, тем не менее они рассчи-
таны на стрельбу номинальными для своего 
калибра зарядами пороха и снарядами дроби. 
Подробно рассмотренная двустволка Berger-25 
продолжала этот ряд. 

Гладкостволка Berger-27 с усиленной таким 
же валиком колодкой отличалась боковыми 
пластинами со стяжным винтом в центре, де-
корированными сюжетной, как правило, грави-
ровкой. Плечики колодки украшали эффектной 
гравировкой в виде цветочной гирлянды. Ство-
лы изготавливали из стали хорошо известной 
марки «Martin», обычно указанной на нижней 
поверхности под цевьем. Ружье сравнительно 
дорогое, и его испытывали патронами с уси-
ленными зарядами пороха и снарядами дроби. 
Проверочными патронами предельной мощ-
ности отстреливали еще одну модель Berger-28 
такой же конструкции, но декорированную бо-
лее сложной гравировкой на колодке и боковых 
пластинах.

Кроме популярных моделей с замками в ко-
лодке системы Anson — Deeley фирма изготав-
ливала также двустволки высокой категории, 
оснащенные подкладными замками на боковых 
пластинах с передними боевыми пружинами. 
Такое ружье Berger-30, показанное на фото 1, 
декорировано лишь узким кантом по контуру 
замочных пластин и колодки в сочетании с за-
щитным покрытием черного цвета. Тем не ме-
нее стоило оно немало, почти вдвое больше, 
чем уже рассмотренная модель Berger-25. 
В этой престижной группе находится и самая 
дорогая горизонталка Berger-31 сходной кон-
струкции, полностью декорированная тонкой 
гравировкой.

Наконец, с блоком вертикально соединенных 
стволов фирма выпускала модель Berger-32 
с замками в колодке, фото 2. Украшенная сим-
метричным растительным орнаментом, она 
представляла собой весьма престижную мо-
дель. Блок стволов запирается в колодке двумя 
боковыми задвижками, зажимающими два бо-
ковых крюка на казенном срезе верхнего ство-
ла. Дополнительным элементом соединения 
блока с колодкой служили два подствольных 
крюка, однако нижняя рамка запирания отсут-
ствовала — место для нее не предусмотрено. 
Модель выделялась характерной формой ко-
лодки с узкими плечиками и широкой верх-
ней частью, внутри которой смонтирована ось 
верхнего рычага запирания. Декорированная 
гравировкой вертикалка Berger-32 представляла 
собой дорогое оружие. Ее стоимость незначи-
тельно уступала фирменным горизонталкам 
высокой категории с замками на боковых пла-
стинах.

На рынке разнообразные горизонталки 
и вертикалки фирмы Armes Berger занимали 
сектор популярных моделей, хотя и не самых 
доступных, а со временем двустволки высокой 
категории превратились в коллекционные об-
разцы.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД
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темы. Присылайте ваши вопросы на адрес редакции: 123995, Москва, Ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, 
ком. 754, «РОГ», либо на электронную почту:  kopeyko.consalt@mail.ru
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На вопросы читателей отвечает наш консультант Евгений Геннадьевич КОПЕйКО.  
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В
иктор Николаевич Бондарев известен как 
заводчик грейхаундов, владелец борзых, 
неоднократно бывших победителями 
и призерами состязаний. Когда-то дер-
жал хортых, но увлекся грейхаундами 

и стал заниматься только ими.
Впервые я увидел Виктора в 1998 году на  

межобластных состязаниях в Ростовской об-
ласти. Было Бондареву в ту пору всего 33 года, 
но он был уже довольно известен в среде бор-
зятников.

Интересно сейчас вспомнить описание ра-
боты борзых Виктора Бондарева, приведен-
ное мной в очерке «Состязания на Дону» (ж-л 
«Охотничьи собаки» № 3, 1999 г.). 

«Не успело улечься начальное возбужде-
ние, как довольно скоро почти из-под ног пары 
борзых встал матерый русак. Ведущий своих 
борзых на своре Бондарев В.Н., как положено, 
их попридержал, дав зверьку отрасти, и пустил 
с 25 — 30 метров.

Борзые заложились по русаку, который 
с подъема резво поспешил по дуге налево 
и вдоль равняжки, временами скрываясь за 
куртинками травы. Собаки полными ногами 
спели к зверю, и вела скачку грейхаунд Метель. 
Хортая Игла, которая после пуска на несколько 
мгновений стеряла было зайца, летела за ней, 
на корпус отстав. Не более чем через 120 ме-
тров тигровая Метель лихо доехала до русака, 
но, хватив щипцом на угонке, не удержалась 
и перевернулась через голову. Игла пронеслась, 
а подорванный и брошенный влево угонкой 
зверек, не сбавляя темпа, устремился мимо 
края равняжки к дороге. Однако светло-половая 
Игла, сразу справившись, через 15 метров до-
стала зайца и взяла без угонки». (По-моему, 
Игла была последней хортой у Виктора).

Метель на этих состязаниях стала победи-
телем среди грейхаундов. А благодаря собакам 
В.Н. Бондарева, заработавшим два диплома II 
степени при сумме 161 балл, команде Целинско-
го района был вручен кубок победителя.

В дальнейшем на многих состязаниях борзых 
мне доводилось видеть работу многих грейха-
ундов Бондарева.

Припоминаю его Росу, которая в 2003 году 
на состязаниях под Арзгиром, где мы работа-
ли с Галиной Викторовной Зотовой, выступала 
в одиночку и, показав незаурядную резвость, 
получила диплом III степени с 79 баллами, удо-
стоившись поощрительного приза за резвость.

Ряд состязаний проходил в степях Целинско-
го района Ростовской области, и я неоднократно 
бывал у Виктора, бродил по полям вокруг его 
фермы, любовался его собаками. На ферме 
постоянно обитало несколько десятков разного 
возраста грейхаундов.

Виктор Бондарев сумел увлечь многих и соз-
дать коллектив единомышленников в своем 
регионе. Был он азартен, активен, со страстью 
занимался разведением и полевой работой 
с грейхаундами, принимал участие в организа-
ции и проведении состязаний борзых. Мог в од-
ночасье собраться и поехать в Финляндию за 
щенком или, не считаясь с затратами, выписать 
бегового грейхаунда из Австралии, где собаки 
показывали наивысшую резвость. Не жалел при 
организации состязаний и прочих мероприятий 
и своих средств. Ко всему прочему Виктор был 
депутатом местного Собрания депутатов. 

 Авторитет помогал ему поддерживать на со-
стязаниях и испытаниях порядок в равняжке во 
время движения, подыскивать удобные поля 
с достаточным количеством русака. В обще-
нии он зачастую бывал довольно резким, мог, 
не стесняясь, обложить последними словами 
нарушителей порядка и правил на состязани-
ях.

Вместе с тем я назвал бы его романтиком. 
Помню, как Виктор мечтал, что у него будут 
гостить борзятники со всей России. Неподалеку 
от его фермы, в полузаброшенной Одинцовке, 
стояло много пустующих домов. Зайца в ту пору 
вокруг было предостаточно. И он рассуждал, 
что было бы хорошо москвичам, питерцам, бор-
зятникам Тамбова купить дом и приезжать сюда 
в отъезжие поля. Здесь был бы дом москвичей, 
там дом питерцев и тому подобное… Вот такой 
он был...

За много лет я привык к непременному при-
сутствию Виктора Бондарева на полевых меро-
приятиях, и странно было не увидеть его на оче-
редных Всероссийских состязаниях борзых в 
2013 году. Оказалось, что незадолго до них 
Виктора Николаевича Бондарева не стало.

Последний раз я был у него осенью 2012 
года. На прощанье Виктор пригласил: «Приез-
жайте на будущий год». А я, помнится, ответил: 
«Будем живы — увидимся». Но не суждено...

А суждено было возглавить экспертную 
комиссию на Межрегиональных состязаниях 
грейхаундов по зайцу-русаку, посвященную па-
мяти Виктора Николаевича Бондарева, которые 

состоялись 19–21 октября 2019 года. И на про-
тяжении этих трех дней мне все чудилось, что 
вот сейчас Виктор, как и прежде, начнет вы-
страивать равняжку.

Сразу отмечу, что масштаб и итоги состяза-
ний оказались незаурядными, выходящими за 
рамки обычных межрегиональных мероприя-
тий. На них было заявлено 124 грейхаунда из 
Белгородской, Волгоградской, Воронежской, 
Тамбовской и Ростовской областей, Ставро-
польского и Краснодарского краев, Республик 
Калмыкия и Крым, из Сургута, и по результатам 
жеребьевки было составлено 64 рабочих груп-
пы. Радовало также присутствие репортеров 
телеканала «Россия-ДОН».

Угодья для проведения состязаний были 
предоставлены обществом охотников «Воро-
шиловский» Целинского района Ростовской 
области. 

Чтобы обеспечить подготовку и проведение 
состязаний, предоставить участникам возмож-
ность травить зверя, заранее была проделана 

большая работа членами оргкомитета: Т.Г. Пи-
маховой, В.В. Бондаревым, Д.А. Бондаренко. За 
что им отдельное спасибо!

Планировалось провести состязания за два 
дня, но участников оказалось так много, а утрен-
ние туманы сокращали время испытаний, что 
оргкомитет вынужден был их продлить. К тому 
же русак поднимался первые дни не так часто, 
как хотелось бы. 

Приходилось даже пытать счастье и равнять-
ся по пашне (правда, без особого результата).
Тем не менее за время состязаний у грейхаун-
дов была возможность работать по 54 русакам 
(где-то кем-то перевиденные или поднятые не в 
счет). 

По дням количество «подъемов»:
19.10 — 12 русаков;
20.10 — 16 зайцев, затравлено 2;
21.10 — 26 русаков, поймано 2.
Как видим, поимки были нечастыми. Да и ру-

сак был мелковат. Масса пойманных зверь-
ков составила от 2,5 кг до 4,2 кг. То что заяц 

не крупный, было видно и при работе борзых. 
Похоже, что в этом году в результате каких-то 
причин первые пометы погибли. 

На членов экспертной комиссии пришлась 
значительная нагрузка, но на протяжении всех 
дней состязаний решения принимались опера-
тивно и по результатам работ собак сразу же 
выносились расценки. Большое спасибо экс-
пертам Тамаре Георгиевне Пимаховой, Татьяне 
Владимировне Блохиной, Людмиле Ивановне 
Шишковой за самоотверженный труд и квали-
фицированное суждение о работе собак!

Всего экспертной комиссией было присуж-
дено 50 полевых дипломов. Из них: 8 индиви-
дуальных дипломов II степени и 6 дипломов II 
степени в своре; а также 36 дипломов III сте-
пени. Расценены без присуждения диплома 36 
борзых. 

К сожалению, было довольно много нару-
шений правил участниками состязаний. За это 
комиссией снято 26 собак. Еще 15 грейхаундов 
было снято самими владельцами.

По результатам Межрегиональных состяза-
ний грейхаундов по зайцу-русаку имени памяти 
Виктора Николаевича Бондарева звание полевой 
победитель присвоено суке Знойная ночь, вл. 
А.А. Бондаренко (Ростовская обл.).

Лучшей молодой собакой стал кобель РЭД 
Партизан, вл. И.Н. Ляшев (Ростовская обл.)

Лучшая свора состязаний — Гретта, Злата 
и Медея, вл. С.В. Карначков (Ставропольский 
край).

Я был рад возможности снова оказаться 
в знакомых местах, работать на состязаниях, 
связанных с именем Виктора Бондарева, и, глав-
ное, рассказать об этом человеке.

И еще одно меня радует — дело его про-
должается. Сыновья Виктора Николаевича увле-
ченно занимаются грейхаундами и участвуют 
во многих мероприятиях. Виталий Бондарев — 
член оргкомитета традиционных состязаний 
памяти Виктора Бондарева. И бондаревская 
ферма — в надежных руках сыновей. Такое 
счастье выпадает далеко не каждому!

12 НА ПСАРНЕ

Масштаб и итоги состязаний оказались незаурядными, 
выходящими за рамки обычных межрегиональных мероприятий. 
На них было заявлено 124 грейхаунда из десяти регионов России.

Сергей МАТВЕЕВ, фото автора

БОРзыЕ зАЛОЖИЛИСЬ ПО РУСАКУ...

Состязания памяти Виктора Бондарева
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В 
настоящее время стремительно меняю-
щиеся экологические условия, умень-
шение запасов дичи, потеря интереса 
к охоте у молодежи с новой силой ставят 
перед кинологами и собаководами задачу 

совершенствования племенной работы в целях 
улучшения экстерьерных и в первую очередь 
рабочих качеств.

Сейчас все больше и больше, просто в гео-
метрической прогрессии, полученное высокопо-
родное потомство используют не по назначению. 
Охотничьи собаки из охотничьих превращают-
ся в «шоу», в качестве «диванных» красавцев 
служат для украшения интерьера гостиной или 
салона автомобиля или просто уходят в никуда. 
Без полевой работы охотничьи инстинкты у них 
глохнут, а порода вырождается.

В современных условиях для более успеш-
ного развития, но, скорее всего, неразвития, 
а сохранения охотничьего собаководства не-
обходимо уделять особое внимание вопросам 
сохранения генофонда. 

«Положение о племенной работе с породами 
охотничьих собак».

3.2. На основании представленных планов 
Центральная племенная комиссия определяет 
статус породы в регионе и рекомендации по ве-
дению племенной работы с ней по следующим 
параметрам:

• достаточной численности
• недостаточной численности
• малочисленная
• редкая (число пометов в год от 5 до 10) 

и исчезающая (число пометов в год менее 5) — 
уделять особое внимание поддержанию генети-
ческого разнообразия поголовья.

Только факты и ничего, кроме фактов:
В 2019 количество пометов рабочих охотни-

чьих собак в Москве и Московской области 
• у английских сеттеров — 4!!!
• у ирландских сеттеров — 6!!!
• у шотландских сеттеров — 3!!!
Островные легавые — исчезающие породы! 

Повторю еще раз — уделять особое внимание 
поддержанию генетического разнообразия по-
головья.

А теперь давайте посмотрим, что для «со-
хранения» и «поддержания» генетического 
разнообразия предлагают Проекты изменений 
действующих нормативных документов, одо-
бренных ВКС 1 августа 2019 г. А конкретно из-
менения, внесенные в Стандарты пород охотни-
чьих собак (введение):

Б. Дисквалифицирующие пороки, при на-
личии одного из которых собака на выставке 
или выводке получает оценку не выше «удо-
влетворительно»: 

1. Все отклонения от ножницеобразного при-
куса, независимо от степени выраженности: 
перекус, бульдожина, недокус (подуздоватость), 
асимметричный прикус, клещеобразный (прямой) 
прикус, неполное смыкание челюстей или перекос 
челюсти, не позволяющие определить прикус.

Для сравнения то же положение, только из 
Стандартов пород охотничьих собак (введение), 
действующее сейчас:

Б. Дисквалифицирующие пороки, при на-
личии одного из которых собака на выставке 
или выводке получает оценку не выше «удо-
влетворительно»: 1. Все отклонения от ножни-
цеобразного прикуса, независимо от степени 
выраженности: перекус, недокус (подуздова-
тость), асимметричный прикус, клещеобразный 
(прямой) прикус, установленный до достижения 
собакой шестилетнего возраста.

Казалось бы, всего несколько слов, а какая 
глобальная разница. Что же в итоге получает-
ся? Взял охотник щенка от отличных, рабочих 
собак, имеющих на выставках исключительно 
«отлично» и много полевых дипломов, вплоть 
до Д1. И собирается этот охотник и в поле рабо-
тать, и на выставки ходить. Вкладывает в своего 
друга и помощника всю душу. И работает в поле, 
и успешно ходит на охоту, и на выставках выстав-
ляет свою собаку. И так же, как родители этой 
собаки, получает «отлично» на выставках и вы-
сокие полевые дипломы. Другими словами, со-
храняет и продолжает «уделять особое внимание 
поддержанию генетического разнообразия пого-
ловья», при этом работая в соответствии с ныне 
действующими Стандартами пород охотничьих 
собак. Идет время, и получает наша собачка и Д2, 
и чемпиона выставки (например, Московской об-
ластной выставки), и Элиту (т.к. к этому времени 
подросло ее потомство и новые собачки получили 
«отлично» на выставках и полевые дипломы, т.е. 
продолжает уделяться особое внимание поддер-
жанию генетического разнообразия поголовья).

И надо же такому случиться, после шести 
лет у нашей собаки постепенно прикус из нож-
нецеобразного становится прямым. Все, закон-
чились ее выступления на выставках, оценки 
«отлично», высокое звание «элита». 

Почему? Что же происходит? Давайте раз-
бираться.

Только профессиональные статьи киноло-
гов, биологов, генетиков. Краткая выжимка, 
причинно-следственные связи:

Зубы собак — прочные костеобразные ор-
ганы. Они служат для измельчения, дробления 
пищи, захвата и аппортирования дичи, удержа-
ния подранка и защиты. Каждый зуб состоит из 
коронки, шейки и корня, скрытого в зубной аль-
веоле десны.

По мере старения организма собаки поверх-
ности зубов стираются, а для восстановления 
высоты и нормального функционирования 
они постепенно выталкиваются из альвеол. 
К 6–8-летнему возрасту ножнецеобразный при-
кус может стать клещеобразным (прямым).

Ниже приведены приблизительные сроки 
изменений зубного аппарата у собак.

Стирание трилистников начинается в воз-
расте около 2-х лет. Сначала они стачиваются 
на нижних резцах, к 3-м годам — на верхних 
зацепах, к 4-м — на средних и к 5-6 годам три-
листники, как правило, отсутствуют на всех рез-
цах, кроме верхних окрайков.

От 5-6 до 10–12 лет с разной интенсивно-
стью происходит выдвижение нижних резцов 
(первыми обычно смещаются вперед нижние 
зацепы), стачивание клыков и крупных бугорков 
коренных зубов.

Т.е. стирание зубов и изменение прикуса 
в той или иной степени — это природное явле-
ние, которое затрагивает всех собак, и неслу-
чайно действующие правила оценки собак после 
шести лет состояние прикуса не учитывают. 

Вернемся к нашему охотнику. Что же он мо-
жет сделать в сложившейся ситуации? Может 
плюнуть на выставки, состязания, на «поддер-
жание генетического разнообразия породы». 

А может обратиться в суд. Да-да, именно в суд, 
за нанесение материального ущерба в особо 
крупном размере. 

Исходя из Постановления № 64 от 22.05.2019 
Центрального Правления Росохотрыболовсоюза 
«Методика оценки стоимости охотничьей со-
баки» (которая была разработана Кузиной М.Г., 
ответственным секретарем ВКС, начальником 
отдела охотничьего собаководства Росохтрыбо-
ловсоюза), охотничья собака, имеющая полевые 
дипломы, титулы победителя различных состя-
заний, оценку «отлично» на выставках, пле-
менной класс «элита» будет стоить от 400 000 
рублей и выше.

Очень даже немало. И это одна собака. 
А если две, три, десять, сто... Кто в РОРС будет 
ответчиком? Не разорится ли организация?

Теперь давайте посмотрим, какой конкретно 
вред нанесет принятие Проектов конкретной 
породе шотландских сеттеров (речь идет только 
о рабочих гордонах). Как пострадает генофонд 
породы?

Проект «Стандарты пород охотничьих собак» 
(введение)

Дисквалифицирующие пороки:
4. Отсутствие хотя бы одного верхнего пре-

моляра Р4 или нижнего моляра М1. Отсутствие 
четырех и более премоляров из числа Р2, Р3, 
нижних Р4. Отсутствие двух и более моляров из 
числа верхних М1, верхних или нижних М2.

Пороки:
5. Отсутствие двух или трех премоляров из 

числа Р2, Р3 или одного нижнего Р4. Отсутствие 
одного моляра из числа верхних М1, верхних 
или нижних М2.

Недостатки:
6. Отсутствие более двух премоляров из чис-

ла Р1, отсутствие одного премоляра из числа Р2, 
Р3 или моляров М3. Наличие двух и более лиш-
них или сдвоенных премоляров из числа Р1.

Другими словами, Проект «Стандартов» идет 
в сторону ужесточения по отношению к непол-
нозубости.

Евгений Львович Ерусолимский. «Экстерьер 
собаки и его оценка», Москва, 2002 год.

«В кинологическом мире существуют раз-
личные подходы к оценке неполнозубости/сверх-
зубости породистых собак, и от страны к стране 
они разнятся. Так немецкие эксперты настаивают 
на обязательной полнозубости, в то время как их 
скандинавские коллеги занимают в этом вопросе 
гораздо более снисходительную позицию, считая, 
что собака состоит не из одних зубов. Английские 
же эксперты вовсе не считают премоляры, огра-
ничиваясь только оценкой прикуса.

Таким образом, отношение к проблеме не-
полнозубости по премолярам колеблется от пол-
ного неприятия до полного равнодушия. С нашей 
точки зрения, обе крайности немотивированы.

Если полнозубостью отмечены собаки старого 
типа, а собаки более современного типа страда-
ют некоторой нехваткой премоляров, то, конечно, 
важнее тип, чем полнозубость.

Самое же разумное рассматривать выстав-
ки как часть племенной работы — зоотех-
нические мероприятия — и ориентироваться 
на наличие или отсутствие неполнозубости 
как на проблемы данного времени, чтобы 
определять допустимое и недопустимое на се-
годняшний день количество отсутствующих 
премоляров.

Дальнейшая племенная работа покажет ди-
намику селекции по неполнозубости, и если эта 

динамика будет положительной, то требования 
по количеству «прощаемых» премоляров можно 
будет ужесточить с тем, чтобы впоследствии свести 
неполнозубость к минимуму.»

Вернемся к шотландским сеттерам. Да, в на-
шей породе у отдельных собак присутствует не-
полнозубость и в пометах появляются неполно-
зубые щенки. И, в соответствие со статьей Е.Л. 
Ерусалимского, полнозубые – собаки старого 
типа, проявление неполнозубости у собак но-
вого типа. Откуда это пошло? В 80– 2000-е гг. 
в СССР было завезено несколько кобелей с от-
личными рабочими качествами и ставшими про-
изводителями, давшими пометы с такими же 
отличными рабочими качествами. Но появились 
неполнозубые собаки, которые не только не по-
теряли своих рабочих качеств, но и превзошли 
своих родителей. Исходя из работы Власова, 
Камерницкого, Медведевой «Охотничье соба-
ководство», доказываю, что уйти от неполно-
зубости при достаточно жестком отборе можно 
только за 10–15 поколений собак, при этом, 
возможно, потеряв рабочие качества. Не вво-
зить собак, не обновлять линии и семейства, 
не приливать новую кровь НЕЛЬЗЯ, мы рискуем 
полностью потерять породу. В породе щотланд-
ских сеттеров такая ситуация уже была:

В.В. Бедель. Полвека в охотничьем собако-
водстве (об Алексее Владимировиче Камерниц-
ком, 1926–2009)

Альманах «Охотничьи просторы», книга 3 
(65), 2010 г.

«В послевоенные годы секцией любителей 
шотландских сеттеров в племенной работе были 
допущены две ошибки. Первая заключалась 
в ограничении племенной деятельности собак, 
ввезенных в это время из-за границы, а их было 
около десятка. Руководил тогда секцией Виктор 
Васильевич Петров… Он упорно подозревал в за-
рубежных собаках что-то нехорошее («они все 
подобраны на помойке») и как огня боялся пу-
скать их в племя. Это привело к резкому сужению 
генофонда породы, а она была уже сильно заин-
бридирована. Причем, и это вторая ошибка, она 
была заинбридирована на принадлежащего само-
му В.В. Петрову кобеля Каро III, не передававшего 
потомству рабочие качества, а передававшего 
экстерьерные недостатки и злобность. Число 
гордонов на московских выставках упало тогда 
до 18–20, в поле ежегодно выставлялось 5–6 со-
бак, диплом второй степени был редкостью.»

Ситуацию удалось исправить ввозом не-
скольких кобелей, от которых пошли новые 
линии, но и не были потеряны старые.

Таким образом, мы предлагаем:
Сохранить на настоящий момент действую-

щую формулировку:
«…клещеобразный (прямой) прикус, уста-

новленный до достижения собакой шестилетне-
го возраста.» — дисвалифицирующий порок.

Сохранить на настоящий момент действую-
щую формулировку:

«…Отсутствие не более четырех премоляров. 
Отсутствие одной или двух пар ложно-коренных 
зубов (премоляров).» — недостаток.

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

Марина БОГОСЛОВСКАЯ, эксперт по породам, председатель секции шотландских сеттеров МООиР

Необходимо проводить глубокое изучение физиологии и генетики 
при подготовке документов по оценке собак в поле и на 
выставках. 

Современные охотничьи собаки — красивые, экстерьерные, 
умные животные, которые используются людьми в охотничьих 
целях. Кроме того, правильно выращенная и воспитанная собака 
становится другом и помощником человека.

СОхРАНИТЬ ГЕНОФОНд

продаю
❑ щенки дратхаара от рабочих родителей, 

родословные МООиР и РКФ 
т. 8-916-485-64-74

❑ щенки западно-сибирской лайки 
т. 8-910-548-31-60

❑ щенки русской гончей т.  8-916-236-59-07

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА «О’КЕЙ». пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru
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П
роснулся я оттого что под боком в ребро 
упиралось что-то твердое и мешало по-
вернуться. Оказалось, что сплю я в стоге 
сена, под боком приклад Степашиного 
раненого ружья, и сам он посапывает 

носом где-то у меня в ногах. Я сразу вспомнил 
предложение Степана заночевать тут, в стоге 
сена, на природе, а не шарахаться по деревне 
в пьяном виде. Я тут же согласился, потому 
как понимал, что родителям будет неприятно 
смотреть на мою пьяную рожу. Конечно, бы-
вало, мы с ребятами и выпивали, но, будучи 
под хорошим градусом, я старался домой не 
ходить, а ночевать с друзьями где-то в амбаре, 
на сеновале или вообще в клубе, благо он мог 
не закрываться по нескольку дней. 

Чувствуя себя бодрым и готовым к походу, я 
проковырял в сене окошко и выглянул наружу. 
Было уже позднее утро. В лесу громко стучал 
дятел, где-то рядом истошно кричала кедровка, 
на остатках нашего пиршества хозяйничали два 

бурундука. Я перевел взгляд на поле и обомлел. 
Совсем рядом, метрах в пятнадцати – двадцати, 
в овсе сидел крупный медведь и махал лапами. 
Я понял, что он подгибает стебли и, пропуская 
сквозь зубы колоски, обдирает зерна. Слышно 
было, как он чавкает. 

Меня просто пригвоздило. Что делать-то, 
что делать?! Закричать? А где гарантия, что 
он убежит, а не кинется? Мысли лихорадочно 
метались в поисках выхода. Как он нас вообще 
не причуял… Ясно, что вышел он не здесь, а в 
другом месте и, передвигаясь по краю, дошел 
до этого стожка. Высунуть Степашину базуку и 
пальнуть в воздух? И почему ты решил, что он 
будет убегать? Он, может, наоборот, кинется на 
выстрел, что, как я слышал от мужиков, часто 
бывает, и этой же мешалкой переломает нам 
обоими со Степаном все ребра.

Нет, я, конечно, мечтал когда-нибудь зава-
лить медведя, но не так же, непредвиденно. 
Надо, чтобы я сидел где-нибудь на густом кедре 

метров десять над землей, а косолапый пришел 
да лег спать под самыми корнями, чтобы хоро-
шо видно было. А тут… Ружье-то одностволка, 
и неизвестно, грянет ли оно вообще. 

В голове начало проясняться. А в стволе-то 
жакан, а медведь-то вот рядом, а ты что, мало 
стрелял, что в медведя не попадешь? Надо 
только угодить хорошо, по лопатке, чтобы не 
было у него времени сообразить, что и откуда 
прилетело. 

Я подтянул раненую базуку, тихо взвел ку-
рок и осторожно выглянул. Медведь сидел 
там же, спиной ко мне, ясно видимый на фоне 
желтого поля. Меня трясло. Я долго ловил 
место между передних лопаток и наконец на-
жал спуск. Громыхнуло. Сквозь сизое облако 
дымного пороха я все-таки видел, что медведь 
упал в овес, там замелькали его лапы. Тут же 
из-под стога, на карачках, выскочил Степан. 
Ничего не поняв, он на четырех копытах, лихо 
взбрыкивая задом, устремился к полю. Только 
он доскакал до края, как медведь вдруг страш-
но зарычал и попытался сесть. Степаша сразу 
сообразил, что на двух ногах бегать получается 

быстрее, лихо выпрямился и мелькнул мимо 
стога в сторону леса. Я пришел в себя и тут же 
устремился за Степаном. По дороге вспомнил, 
что все патроны у Степана и догнать его надо 
обязательно. Я видел, как он впереди лихо 
перепрыгивал сучковатые валежины, пни и 
быстро увертывался от встречных деревьев. 

Настиг я Степашу в огромной грязной луже. 
Он сидел в одном сапоге, другой торчал из гря-
зи, и загнанно дышал.

«Здря я обернулся-то, — забормотал Сте-
паша. — Посмотреть хотел, кто кричит-то сза-
ди. Ты ли, не ты ли, вот и залетел в грязь-то. А 
знашь, пень, страсти-то какие. Видимо, лишка я 
маленько вчера хватил. Сплю это я и вижу, будто 
на тракторе еду, доски к эстакаде везу. Вдруг 
баба моя, Капша, выбегает навстречу и кричит: 
«Ты чё вчерась дома не ночевал? Опять, поди, 
нажрался, паразит. Вот я тебе! Да как швырнет 
мне гранату под самое что ни на есть колесо. Как 
она рванет, и трактор кверх колесами хрясь токо. 
Я выскочил да бежать. Немного и отбежал-то, а 
из-за штабеля бревен знашь кто? Ну есут твой 
ляс, ты не поверишь. Медведь! Да здоровый 
такой, копна. Ну я и наладился в другую сторо-
ну. Да-а-а… Видно, старею уж вовсе, кошмары 
мучить начинают!»

Пока Степан говорил, я нашел у него в па-
тронташе запасную пулю и перезарядил ружье. 
«Никакой это, Степан, не кошмар», — начал 
я, отдышавшись. «И вовсе не Капша гранату 

бросила, а я из ружья в медведя стрельнул. Он 
рядом со стогом на поле сидел. Близко было, 
вот я и понужнул. Вдруг причует да кинется… 
Вроде как попал. Ты сразу в лес кинулся, а я, 
что, один оставаться буду, да еще без патронов? 
Вот я от тебя и не отставал». 

Степан слушал молча. Потом взял у меня ру-
жье, переломил, посмотрел пулю, в одном сапо-
ге пошел к луже, достал второй, обулся и изрек: 
«Вот ежели тебе поверить, и ты не в стрекоз со 
страху палил, то там, должно быть, кровь оста-
лась. Придется нам в деревню к Палычу идти да 
с собаками его поискать. Вдруг найдем».

К стогу сена мы подкрадывались короткими 
перебежками. Впереди шел Степан с ружьем. 
Он так рассудил: «Это дело серьезное. А вдруг 
он, гад раненый-то, затаился. Подкараулит да 
кинется. Тут жо секунды все. Тут жо светлость 
и ясность ума нужна, да и трезвость рук. Это 
как-никак тебе не из-за стога сена по спящему 
медведю стрелять».

Искать медведя не пришлось. Он лежал почти 
там же, где я его стрелял. Все было в крови. Пуля 
перебила позвоночник между лопаток и, видимо, 

серьезно повредила внутренности. Я, конечно, 
ликовал в душе и чувствовал себя героем, но, 
смотря на Степана, радости не показывал. Он же, 
с серьезной мордой, долго сидел возле медведя 
на корточках, вздыхал, а потом изрек: «Да, пань, 
натворил ты делов-то. Как вот теперь оно тожно. 
Ты хоть сам-то понимашь, что заместо армии ты 
можешь совсем даже вовсе на север, только в 
вагоне с решетками поехать. У нас же и бумаги-
то никакой нет. А он жо, зверь-то, под запретом, 
есут — твой-ляс. А то мало их тут. Вон весь овес 
стоптанный. Что колхозные кони жрать будут. У 
вас же сарафанное радио круглые сутки работает. 
Дойдет до кого надо, и плакала твоя армия. А я-то 
потом всю жизнь виноватый буду. По-любому 
к Палычу надо. Мы с ним в детстве-то вместе 
росли. Пусть с пастухами там поговорит. Похули-
ганил, мол, медведь-то на пастбище, да справку 
в совете выправят. Мол опасный для скотины 
зверек- то, а ты молчи себе помалкивай».

Скотину по осени медведи давили каждый 
год. Сельсовет выписывал бумагу с печатью, 
и Палыч, известный в деревне медвежатник, 
устраивал на приводе засидку. 

Когда я приехал домой на выходные, отец 
отозвал меня в сторону и сказал, что недавно 
к нему приходил Палыч, принес двухлитровую 
банку медвежьего жира и мяса кусок. Ты, го-
ворит, ему новый порох «Сокол» в городе до-
ставал, а деньги не взял. Сказал, как приедет, 
пущай подойдет. Посидим, мол, обсудим…

НА КРОВЯХ

Евгений ЯКИМОВ, дер. Морозково, Свердловская обл.

ВЕСТИ С ОхОТы

Я перевел взгляд на поле и обомлел. Совсем рядом, метрах  
в пятнадцати – двадцати, в овсе сидел крупный медведь  
и махал лапами. Я понял, что он подгибает стебли  
и обдирает зерна. Слышно было, как он чавкает. 

Вскоре мы сидели под стожком сена на закрайке колхозного 
поля. Кругом простор, звенели птички, стрекотали кузнечики, 
легкий ветерок волнами гладил поспевающий овес, разгоняя 
комаров. Высоко в небе перекликалась пара ястребов. 
Благодать… Мы пили водку за свое спасение, за удачную 
вылазку по орехи и просто за жизнь. Степан оказался мужиком 
запасливым.

ПЕРВый МЕдВЕдЬ

Часть вторая

Отдых, охота, рыбалка
приглашаю

❑ лось, кабан 350 км  
т. 8-921-697-60-89

❑ лось, кабан 350 км от Мск 
т. 8-926-883-72-87

❑ медведь, глухарь 
т. 8-912-379-61-37

Охотничий магазин
куплю

❑ снегоход 
в любом состоянии. 
Т. (495)979-17-53

❑ шкуры куницы, рыси  
т. 8-926-415-55-23

продаю
❑ запчасти к снегоходам. 

Т. 8-916-682-20-00 
www.snegohody.ru

❑ ИЖ-43М 
в хорошем состоянии, 
т. +7-905-763-70-50

РЕКЛАМА

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст.м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
classifieds@mk.ru

p Из РЯзАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
По первому снегу обнаружили группу из четырех волков, которые задавили лосенка. Офлажили 
два соседних загона, там было много набегано. За ночь снег практически исчез, а волки доели 
лосенка. Отсутствие снега усложнило охоту. Итог пятичасовой охоты: добыли волчицу и по 
одному волку дали промах, остальные перемахнули через отсыревшие флажки! Рязанская обл., 
Касимовский р-н, охотхозяйство «Вязы». 

Фото Леонида ПАЛЬКО

Из КАЛМЫКИИ u
Охотники из Москвы и 
Ставропольского края в 
начале декабря закры-
вали сезон в Калмыкии.  
Птицы было очень мно-
го, но, в основном, кря-
ковая утка. Гусь летел 
только два дня, когда  
подступили холода. За три 
дня охоты удалось добыть и 
гусей, и уток и даже огарей.

Фото Алексея БЕЛЯКОВА
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В РОССИИ ВВЕдУТ 
ОБЯзАТЕЛЬНУю 
МАРКИРОВКУ СОБАК
Представители власти республики Башки-
рия и Мурманской власти попросили уско-
рить принятие Госдумой проекта о внесении 
правок в закон «О ветеринарии», который 
находится на рассмотрении с 2015 года, 
сообщается на сайте poisk-druga.ru. Проект 
уже вынесен в правительственную комис-
сию. Если все пойдет по плану, в России 
до конца этого года будут приняты пра-
вила маркировки домашних животных, в 
том числе собак. Они призваны повысить 
ответственность хозяев и минимизировать 
опасности, подстерегающие попавших на 
улицу животных.

На данный момент уже внесены по-
правки КоАП, предполагающие штрафы 
за оставление животных на улице без 
присмотра, однако идентифицировать 
владельцев по-прежнему нельзя. Решить 
проблему призвана маркировка с помощью 
чипа или тату. Депутаты считают, что про-
цедура должна быть бесплатной — только 
в этом случае закон получит практическое 
значение. Однако сами по себе чипы и их 
вживление, как и нанесение татуировок, 
стоят относительно дорого. Кто будет их 
оплачивать, пока непонятно.

Вице-спикер парламента 
О. Тимофеева уверена, 

что закон, предусма-
тривающий гуманное 

отношение к со-
бакам и другим 
животным, рано 
или поздно нач-

нет действовать и 
в нашей стране. Со-

всем скоро депутаты 
вынесут решение по 
всем вопросам.

К
аждый охотник отлично знает врагов 
боровых птиц. Это в первую очередь 
конечно же,  кабан (по весне во время 
гнездования пернатых), потом ястреб-
тетеревятник, филин, рысь, лиса, куница. 

Ну и,  наконец, охотник с нарезным карабином, 
оснащенным оптикой, а иногда даже и тепло-
визором, снимающий птиц с вершин деревьев 
весной и поздней осенью, да и с дорог в предзи-
мье, куда они слетают, чтоб набить зобы камуш-
ками. Этим очень эффективными приборами 
(тепловизорами) в последнее время по мере 
снижения цены на оную приспособу некоторые 
так называемые «охотники» пользуются весной 
на глухариных токах. 

Но есть у них еще один враг, который, по мо-
ему разумению, в последнее время стал самым 
настоящим врагом номер один!

Я говорю о енотовидных собаках, в обиходе 
называемых енотами, просто заполонивших 
наши леса и являющихся  де-факто самым глав-
ным конкурентом кабанам в части уничтожения 
гнезд и птенцов тетеревиных птиц. Охотясь в по-
следнее время в Ивановской, Тверской и Смо-
ленской областях, я отметил для себя грустный 
факт. Дело в том, что мои любимые и много-
кратно проверенные ранее места охоты на ряб-
чика и тетерева теперь опустели. Увы, все реже  
ныне откликается задорным свистом любимая 
пестренькая птица в рябчиковых местах.  Опять 
же, увы, совсем не радуют оглушительным 
грохотом сильных крыльев часто взлетающие 
с брусничников тетерева. Да и, чего уж греха 
таить, глухариные тока ныне уже далеко не те 
тока, как прежде, а так, одно название.

И возникает резонный вопрос: почему так?
Ведь традиционные хищные звери и птицы, 

питающиеся боровой птицей, были и ранее, 
но ее (птицы боровой) было без всякого преуве-
личения, очень много. Но в охотничьих угодьях 
стали происходить всякого рода изменения. 
Отмечу здесь оные…

Да, у нас в центре Европейской части страны 
практически погибло зерноводческое сельское 
хозяйство. Но это обстоятельство касалось 
лишь тетеревов. Прочие тетеревиные полями 
не особо баловались, предпочитая совсем дру-
гие угодья.

Да, с принятием Госдумой так называемо-
го «Лесного кодекса» леса наши остались без 
лесников — хранителей и защитников наших 
лесов, наделенных во времена СССР соответ-
ствующими полномочиями. Как следствие, все 
поляны, вырубки и просеки  стали стремительно 
зарастать сорным лесом, образуя непроходи-
мые заросли, в которых героям моего рассказа 
делать просто нечего.

Был, правда, один момент, который, казалось 
бы, должен был способствовать росту числен-
ности тетеревиной птицы. Я имею в виду уни-
чтожение деревень из-за массового оттока из 
них работоспособного населения. Это привело 
к сильнейшему снижению охотничьего пресса 

(охотников тоже не стало), но на птичьей братии 
это совершенно не отразилось, поскольку де-
ревенских охотников всегда интересовала, чего 
уж тут греха таить, дичь куда крупнее тетерева 
и рябчика. Этих они просто игнорировали.

Сначала на Среднерусской возвышенности 
охотничьи власти решили повсеместно разво-
дить кабана, и стада этих четвероногих, обла-
дающих, как известно, самым совершенным 
обонянием, стали с удовольствием перекусы-
вать яйцами из весенних кладок тетеревиных 
птиц  и нелетающими птенцами, которые появ-
лялись на белый свет из уцелевших от кабаньей 
напасти  яиц.

Но сейчас откровенно поредевшие ряды те-
теревиных птиц выкашивает другой враг — это 
еноты! Эта тварь расплодилась повсеместно и в 
таком поражающем воображение количестве! 
Хотите доказательств? Пожалуйста!

Одной из повадок енотов является вот та-
кая: он очень любит перемещаться в угодьях 
по дорогам, которые фактически являются, 
образно выражаясь,  его постоянными боевы-
ми тропами. И поэтому дороги в лесах мож-
но считать теми лакмусовыми бумажками, 
которые четко и объективно дадут сведения, 
позволяющие судить о  реальной численности 
этого зверя в охотничьих угодьях. Я должен 
вам сказать, что, будучи с малых лет очень 
наблюдательным и приметливым челове-
ком,  очень внимательно весной и осенью 
изучал участки дорог в тех местах, где оказы-
валась свежая земля, не покрытая травяным 
покровом. Так вот все без исключения участки 
свежей земли, особенно после дождя,  были  
утоптаны (!!!) енотовыми следами. А сколько 
их выбегало на дорогу, попадая в свет фар 
на дороге к лабазу и обратно. И хотя это ноч-
ной хищник, увидеть енота днем ныне уже 
не какая-то случайность, а крепкая и устояв-
шаяся закономерность. 

Я, к примеру,  в начале сентября охотился 
на вяхирей в Смоленской области. Замаскиро-
вавшись в кустах у овсяного поля неподалеку 
от подкормочной площадки, я караулил там 
жирненьких от поедания выложенной там для 
кабанов пшеницы птичек. 

И что же? Среди бела дня мое классное 
боковое зрение уловило какое-то движение 
на дороге. Через несколько секунд  в поле 
моего зрения оказался енот, который нагло 
и решительно направился к лежащему  на зем-
ле добытому мной тремя минутами раньше 
вяхирю. Заряд «семерки», выпущенный в го-
лову нахала из нижнего  ствола (цилиндра) 
моего «Браунинга», не дал свершиться акту 
воровства вкусной  добычи у ее законного вла-
дельца. Но это было еще не все!  Я не успел 
заменить патрон в нижнем стволе, как справа 
на дороге мелькнула еще одна тень. Оказалось, 
это еще один енот направился к моему вяхирю, 
даже не  обращая внимания на своего повер-
женного собрата. 

Все повторилось, и второй воришка лег в по-
луметре от первого. Вы понимаете, что про-
исходит? Зверь обнаглел настолько, что даже 
не обращает внимания на грохот выстрелов, 
сделанных совсем рядом.

Все это говорит о совершенно однозначном 
и объективном выводе: численность енотов 
в охотничьих угодьях, увы, зашкаливает!

Теперь возникает другой вопрос. А что 
с этой напастью делать? Будь это в моей 
власти, я бы разрешил охотхозяйствам, как 
в старые добрые времена, травить пакостни-
ков.  Чего проще: настрелять голубей да ворон 
на свалках, начинить их тушки соответствую-
щими таблетками и… разбросать вдоль до-
рог. Такую халяву негодяи точно не пропустят 
и точно ею не побрезгуют. Чтобы  предотвра-
тить возможные негодующие визги и вопли 
оппонентов, гринов и писов вместе взятых, 
не приемлющих столь негуманные методы, 
добавлю следующее. Да, безусловно, сдохнет 
какая-то часть лис, которая тоже не упустит 
возможности полакомиться лежащими у до-
роги птичками. Ну и пусть! Лисы ныне в пере-
населенной середине Европы приносят боль-
ше вреда, чем пользы. Поэтому их не жалко. 
А там, глядишь, и зайчиков прибавится. Если 
волки польстятся на халяву, им тоже туда до-
рога. Будут целее лосята, молодые кабаны 
и косули.

Это был бы действенный и, самое главное, 
очень эффективный способ борьбы с обна-
глевшими хищниками! (По мнению редакции, 
раскладывание сильно действующих ядов в 
охотничьих угодьях недопустимо.— Ред.)  

И что нам остается? Только одно: безжалост-
ный и беспощадный отстрел енотов при каждом 
удобном случае на охотах. 

Друзья мои, охотники! Увидев енотовидную 
собаку, а если повезет, двух, не лишайте себя 
удовольствия сделать или красивый одиночный 
выстрел, или таки чумовой дуплет. Уверяю вас, 
оно того стоит!

Потом, спустя какое-то время, веселые ряб-
чиковые пересвисты,  взлеты тетеревиных вы-
водков, полные глухариные тока и мощные 
тяги будут вам наградой и утехой!

Всем удачи и метких выстрелов!

ОХОТНИК-НАТУРАЛИСТ

Александр ПОСУДИН, фото автора

друзья мои, охотники, любители охоты по боровой дичи! Ни для 
кого не секрет, что в Средней полосе России в последние годы 
стало наблюдаться резкое сокращение тетеревиных птиц: 
рябчика, тетерева и глухаря. да, кстати, и ряды вальдшнепов 
тоже стали гораздо реже, нежели в прошлые годы.

ЕНОТОВАЯ НАПАСТЬ

РОГ-ИНФОРМ

РЕ
КЛ

АМ
А

Один из старейших охотничьих магазинов 
Москвы открыл двери для покупателей 
без малого 55 лет назад, в 1965 году.

«Традиции, пронесенные сквозь время» — так можно 
обозначить главный принцип работы магазина, прекрасно 

знакомого охотникам и любителям рыбной ловли. В 2015 году 
«Охотник» полностью преобразился, приобретя современный 

дизайн и профессиональную команду продавцов-
консультантов. Дополнительным плюсом для покупателей 

является удобное расположение — рядом со станцией  
метро «Новые Черемушки». В «Охотнике на Профсоюзной» 
представлен широкий ассортимент товаров отечественных и 

иностранных производителей для охоты, рыбалки и активного 
отдыха. Особо хочется отметить, что в магазине всегда 

есть возможность найти редкие экземпляры комиссионного 
оружия, и вновь открылся большой отдел рыбалки.

117418, г.Москва, ул.Профсоюзная, д.39
Сайт: oxotnikprof.ru. E-mail: oxotnik39fdoc@gmail.com

Тел. +7(499) 128-68-55
Время работы: понедельник–суббота: 10.00–20.00    

воскресенье: 11.00–18.00
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О
днажды, во время охоты по короткой 
пороше (снегопад с ветром прекратился 
только к утру), я ошкурил и выпотрошил 
добытого песчаника, уложил мясо в рюк-
зак и отправился дальше. Через сотню 

метров мой маршрут пересек совсем свежий 
заячий след, явно гонный. В нашей безлюдной 
местности встретить собрата по увлечению не 
всегда удавалось, а с гончими собаками вообще 
никто не охотился, и я остановился в недоуме-
нии — кто поднял зайца?

Такое сделать я не мог, поскольку уже минут 
десять находился на одном месте, разделывая 
добычу. Пока размышлял, может, косой уже об-
лежался, и стоит его попробовать потропить, по 
этому следу подошел, вернее почти подбежал, 
другой охотник. Как-то не совсем по-охотничьи 
он выглядел. Толстая куртка с большим мехо-
вым воротником, ондатровая шапка-ушанка, 
пушистый шарф и мокрое от пота красное рас-
паренное лицо.

— Ты в него стрелял? — спрашиваю. — Что-
то крови на следу не видно…

— Нет, — отвечает, — он выбежал из кустов, 
вот уже полчаса иду за ним по следу, но никак 
не могу подойти на выстрел, не подпускает.

Сказать, что я удивился, ничего не сказать. 
Посмеявшись, как мог, объяснил следопыту, 
что надо часок-другой подождать, потом подхо-
дить. Заяц, не слыша погони, успокоится и сно-

ва ляжет, тогда, возможно, и сможешь к нему 
подойти. Пока, говорю, сходи поищи другого 
ушастика, потом сюда вернешься. Следопыт 
молча выслушал мои наставления, а в его глазах 
читалось недоверие, мол, как же, я уйду, а ты 
моего зайца ухлопаешь…

Продолжать такую беседу мне расхотелось 
и не имело смысла, я направился по своему 
маршруту, оглянулся и увидел, что добытчик 
вновь широко зашагал по следу. Вот Фома неве-
рующий, думаю, долго тебе так ходить придется, 
хорошо еще, что пороша короткая, все ночные 
следы заметены, а то бы ты его давно потерял. 
И получается у тебя, дорогой товарищ, не охота, 
а сплошная физкультура.

Судя по внешности, добытчику было уже 
под сорок. Он или по пороше никогда не охо-
тился, или «лекция» моя оказалась недо-
статочно убедительной, кто знает… Однако 
смех мой вряд ли был уместным в такой си-
туации, охотниками ведь не рождаются, ими 
становятся — кто еще в молодости, кто лишь 
под старость, а кто только стрелком навсегда  
остается.

Как-то мне знакомый молодой охотник, 
жизнь у которого удалась, заявил:

— Я понял одно — без хорошего егеря и без 
денег на охоте делать нечего!

Возражать я не стал, посчитав это бесполез-
ным. А может, так оно и есть?..

ОХОТНИК-НАТУРАЛИСТ
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ЗИРУЮТСЯ И НЕ ВОЗВРАЩАЮТСЯ. МНЕНИЕ РЕДАКцИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ. 
АВТОРы ПУБлИКАцИй НЕСУТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ТОЧНОСТЬ ПРИВОДИМыХ ФАКТОВ, ИХ ОцЕНКУ 
И ЗА ИСПОлЬЗОВАНИЕ СВЕДЕНИй, НЕ ПОДлЕЖАЩИХ РАЗГлАШЕНИЮ. РЕДАКцИЯ НЕ НЕСЕТ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ ЗА СОДЕРЖАНИЕ РЕКлАМНыХ ОБЪЯВлЕНИй. 

Служба распространения ООО «Агентство МК» тел. 8(495)665-40-80

ГАзЕТА ОТПЕЧАТАНА ОФСЕТНЫМ СПОСОБОМ В ОАО «МОСКОВСКАЯ ГАзЕТНАЯ ТИПОГРАФИЯ» МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, ДОМ 7.

Владимир БОРЕЦКИЙ

Охота на зайцев по пороше ходовая. Все время находишься  
в движении, и одежда должна этому соответствовать. Мерзнуть 
не приходится, а от перегрева, пота и усталости не будешь 
застрахован, если слишком тепло оденешься.

ПОДПИшИСь И чИТАЙ!
Дорогой читатель, с сентября в почтовых отделениях 
можно оформить подписку на первое полугодие 
2020 года с доставкой изданий до почтового ящика: 

Газета «Российская Охотничья газета»: 
31910, подписка на январь-июнь —  355,08 руб.;

Комплект «Российская Охотничья газета»  
с журналом «Охота и Рыбалка ХХI век»: 
42889, подписка на январь-июнь —  867,18 руб.

Журнал «Охота и Рыбалка ХХI век»: 
15685, подписка на январь-июнь —  667,20 руб.
46011, подписка на январь-декабрь —  
1223,18 руб.; 

Оформить подписку на PDF версию изданий 
можно на сайте издательства:  
www.mk.ru/subscription/

Стоимость подписки указана для жителей 
Москвы и Подмосковья с учетом доставки 
издания до почтового ящика, цены в других 
регионах уточняйте в вашем почтовом от-
делении — спрашивайте зеленый каталог. 
Для ветеранов ВОВ и инвалидов I, II групп на 
почте существуют дополнительные скидки 
на подписку. 

Информация о подписке по телефону:  
+7 (495) 665-40-80. 
E-mail: podpiska@mk.ru
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МЕДВЕЖЬЯ ЛОГИКА

ТРУДНЫЙ ПУТЬ К ВЕРШИНЕ

КОЛЮЧАЯ ЦАРЕВНА АМУРА

«Оружие»
Многоликая незнакомка — представляем 
малокалиберную винтовку МЕ-16.
Рабочая лошадка в благородной обертке —  
ружье Monza в руках эксперта.
Спереди или сзади? — выбираем насадку  
для оптического прицела.

«Природа»
Лоси в загоне — поговорим о правильной 
организации облавы.
Медвежья логика — что можно ожидать  
от встречи с хищником?
На волчьем пиру — случай на кабаньей охоте.

«Трофеи»
Арабская сказка — едем за трофеями  
в Эмираты.
Тернистый путь наверх — об особенностях 
горных охот.
золотые фазаны Ахтубы — школа натаски 
дратхаара.
Полезный медведь — рецепты народной 
медицины.

«Рыбалка»
По первому льду — секреты успешных 
поклевок от бывалого рыболова.
Колючая царевна Амура — техника  
ловли аухи.

ЧИТАйТЕ В дЕКАБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА
«ОхОТА И РыБАЛКА XXI ВЕК» 

ОхОТУ В ИСКУССТВЕННых 
УСЛОВИЯх ПЛАНИРУюТ 
ПОддЕРЖАТЬ
В Госдуме хотят комплексно урегулировать 
вопросы использования охотничьих ресурсов, 
содержащихся в полувольных условиях, со-
общается на сайте .hunting.ru. 

Законопроект нацелен на развитие право-
го регулирования отношений, связанных с со-
держанием и разведением охотничьих ресур-
сов в полувольных условиях и искусственно 
созданной среде обитания.

По данным госохотреестра, в 2018 году 
в России 183 охотпользователя содержали 
и разводили охотничьи ресурсы в полуволь-
ных условиях на 236 объектах охотничьей 
инфраструктуры (вольеры, ограждения). Об-
щая площадь объектов составила более 270 
тыс. гектаров. Всего на указанных объектах 
содержалось около 20 тыс. оленей, 10 тыс. 
кабанов, 5 тыс. косуль, 3 тыс. ланей и другие 
охотничьи ресурсы.

При этом практика охотничьих ресурсов 
в полувольных условиях имеет широкое рас-
пространение во всем мире. В России же пока 
с этим разделом законодательный пробел.

Законопроектом устанавливается статус 
охотничьих ресурсов, содержащихся в по-
лувольных условиях: это изъятые из есте-
ственной среды обитания охотничьи ресурсы, 
находящиеся в собственности охотпользовате-
лей — юрлиц и ИП, содержание и разведение 
которых осуществляется с использованием 
объектов охотничьей инфраструктуры на осно-
вании соответствующих разрешений, выдавае-
мых органами исполнительной власти.

Также при осуществлении любительской 

и спортивной охоты на охотничьи ресурсы 
в полувольных условиях с использовани-
ем объектов охотничьей инфраструктуры 
не должны применяться уже прописанные 
правила охоты, а также лимиты и квоты до-
бычи охотничьих ресурсов. Более того, ис-
полнительная власть наделяется правом 
устанавливать требования к размеру земель-
ного и лесного участка, предназначенного для 
осуществления любительской и спортивной 
охоты в отношении охотничьих ресурсов, на-
ходящихся в полувольных условиях.

Внедрение данных норм повысит эко-
номическую привлекательность видов дея-
тельности в сфере охотничьего хозяйства, 
снизит охотничью нагрузку на популяции 
диких животных в естественной среде оби-
тания, а также увеличит эффективность 
деятельности по содержанию и разведе-
нию охотничьих ресурсов в полувольных 
условиях.
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СКОРБИМ
3 декабря после тяжелой болезни на 84-м 
году ушел из жизни Александр Иванович 
ГОСТЕВ.

Почти 25  лет, до 2001 года,  Александр 
Иванович возглавлял московскую Госохо-
тинспекцию. Ему было присвоено звание 
«Заслуженный работник охотничьего хозяй-
ства Ассоциации «Росохотрыболовсоюз»». 

Указом Президента Российской Феде-
рации от 25.03.1997 г.  он был награжден 
орденом «За заслуги перед Отечеством» 
II степени.

Редакция выражает соболезнование 
родным и близким А.И. Гостева.


